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Встреча с активом 
Эстонской ССР

21 февраля в Таллине со
стоялась встреча Генерально
го секретаря Ц К К П С С  М. С. 
Горбачева с партийным, со
ветским и хозяйственным ак
тивом Эстонской С С Р .

На активе выступили пер
вый секретарь Ц К Компартии 
Эстонии К. Г . Вайно, прези
дент Академии наук Э С С Р  
К. К . Ребане, директор Тал
линского машиностроительно
го завода имени И. Лауристи-

на А. С. Мороз, председатель 
правления Союза писателей 
Эстонии В. Э. Вээкман, пер
вый секретарь Таллинского 
горкома партии Э.-А. А. Сил- 
лари.

С  речью выступил М. С. 
Горбачев. Его речь была вы

слушана с большим внимани
ем и неоднократно сопровож
далась продолжительными ап
лодисментами.

(Т А С С ).

Р е ч ь  М.  С.  Г О Р Б А  Ч  Е  В  А
Дорогие товарищи! Я  сер

дечно приветствую вас от 
имени Центрального Комите
та партии и хочу выразить 
свое большое удовлетворе
ние возможностью этой встре
чи с активом Эстонской рес
публиканской партийной ор
ганизации. Мое пребывание 
в вашей республике заверша
ется. Оно было кратким, по
явилось желание еще при
ехать.

Но и это краткое пребыва
ние в вашей республике, вви
ду насыщенности его встре
чами и беседами с трудящи
мися —  и с партийными ра
ботниками, и ветеранами, и 
молодежью, сельскими жите
лями и горожанами, беседы 
с руководством республики 
дали возможность мне попол
нить свое представление, свои 
знания о Советской Эстонии.

Сегодняшняя встреча с  ак
тивом и вчерашняя моя бесе
да с секретарями сельских 
районных комитетов партии 
имеет особое значение, по
скольку это —  разговор, так 
сказать, товарищей по ору
жию, партийных работников. 
Причем на главную тему, на 
тему о перестройке в дея
тельности партийных орга
нов, партийных работников, 
всех наших кадров на этом 
важном этапе, через который 
проходит наше общество.

Хотел бы прежде всего в 
своем вступлении, поскольку 
за эти два с лишним дня мно
го было сказано-уже и опуб
ликовано, подчеркнуть: ны
нешняя Эстония предстает 
обществом современным, об
ществом с развитой экономи
кой, с развитой культурой, 
наукой, образованием. Здесь 
встречаешься с человеком, 
уверенным в своих силах, 
владеющим с о в  ременными 
знаниями. Это, пожалуй, са
мое главное, самое большое 
впечатление.

И это — результат огром
ной работы, которую наша 
партия ведет после Октябрь
ской социалистической рево
люции. Это результат и дея
тельности партийной органи
зации, партийного актива рес
публики, результат усилий 
трудящихся Советской Эстонии.

Действител ь н о. Эстония 
вышла на высокие рубежи 
экономического, социального 
прогресса, духовного роста 
народа. И, когда я это Ска
зал, то я подумал, насколь
ко вся ситуация и вся атмос
фера в нашей многонацио
нальной стране, где прожива
ет более сотни народов и на
родностей, отличается от дру
гих государств мира.

Буржуазный строй практи
чески неспособен решить на
циональную проблему. В  са
мых разных частях земного 
шара, на разных континентах 
из-за нерешенности нацио
нального вопроса не прекра
щаются и межнациональная > 
вражда, культурная замкну
тость, неприязнь, отчуждение 
между народами. Межнацио
нальный конфликт, межна
циональная вражда сегодня, 
пожалуй, самое острое и до
вольно распространенное яв
ление в мире. Империализм 
широко использует эти явле
ния для того, чтобы дости
гать своих интересов, стал
кивая народы, народности 
внутри государств и целые 
государства между собой, и 
на старом подходе —  «раз
деляй и властвуй» действует 
нынешний империализм, для 
того, чтобы ослаблять своего 
противника, грабить и экс
плуатировать других.

Мне уже приходилось го
ворить во время своего пре
бывания в Латвии и хочу ска
зать это еще раз здесь, у 
вас, что именно объединение 
усилий всех народов и народ
ностей С С С Р  многократно 
увеличило способность этих

н а  в с т р е ч е  с п а р т и й н ы м , 
и х о з я й с т в е н н ы м  а к т и в о м  Э

с о в е т с к и м  
с т о н с к о й  С С Р

народов в решении всех за
дач —  и политических, и эко
номических, и социальных, и 
культурных. Это и есть реа
лизация на деле ленинской 
национальной политики.

Когда мы об этом гово
рим, то мы с вами хорошо 
знаем, что все это не произо
шло само собой, как бы са
мотеком. Этот процесс —  
расцвета наций, их добро
вольного объединения, взаи- 
мозаинтересованного сотруд
ничества, —  постоянно на
правлялся Коммунистической 
партией, обеспечивался твер
дым проведением ленинской 
национальной политики, в ос
нове которой лежит призна
ние не только юридического, 
но и фактического равенства 
народов, их свободного и все
стороннего развития.

Конечно, не обошлось (мы 
это тоже знаем, не скрываем, 
помним), что в этом великом 
деле были и упущения, и 
просчеты. И обострения бы
ли. Но все это не меняет 
главного итога плодотворной 
деятельности партии по объ
единению народов и народно
стей в Советском Союзе. Это 
не меняет итогов великого 
содружества народов, кото
рое составляет сегодня Со
ветский Союз.

А  главное состоит в том, 
что мы создали могучее, мно
гонациональное, процветаю
щее государство, где обеспе
чены широкие возможности 
для каждого народа, для его 
социального, культурного и 
национального развития в ус
ловиях с о ц иалистического 
строя.

Мы действительно к очень 
многому с вами привыкли. 
Считаем само собой разуме
ющимся. А  ведь это совер
шенно уникальное явление—  
наш Советский Союз. Мы все 
неразрывными узами связа- 
Н?>1. ^

Взять хотя бы взаимосвя
зи Эстонии с другими респуб
ликами или только одну сто
рону этих взаимосвязей —  
экономическую. Это как раз 
те отношения, которые во 
многих государствах в иных 
условиях не получают разре
шения. ,

Я  уже говорил о том, что 
сегодняшняя Эстония вносит 
заметный вклад в народно- 
хозяйств е н н ы й  комплекс 
страны. Страна получает из 
республики продукцию и обо
ронной промышленности, и 
гражданского машинострое
ния, и легкой промышленно
сти, продовольственные това
ры. По данным последнего 
обсчета м е ж  территориаль
ного оборота, которым я рас
полагаю, вклад Эстонии оце
нивается где-то в сумме 2,5  
миллиарда рублей в год.

Это внушительные цифры. 
Но это, так сказать, одна 
сторона вопроса, одна сторо
на этой в с е п роникающей 
связи.

А  другая состоит в том, 
что Эстония получает из об
щесоюзных ресурсов многие 
виды топлива, прокат, изде
лия машиностроения, продук
ты химии, пряжу, удобрения, 
зерно и другую продукцию. 
Всего, по данным этого же 
обсчета, —  на сумму поряд
ка 3 миллиардов рублей. Вот 
она. живая диалектика на
шей многонациональной стра
ны.

Самое же главное —  все 
народы нашей страны уве
ренно смотрят в будущее. 
Их самоотверженный труд, 
их дело надежно, потому, что 
они имеют перспективную по
литику. стратегию. Я  в дан

ном случае имею в виду раз
работанную X X V II  съездом 
К П С С  линию на ускорение 
социал ь н о - экономического 
развития страны.

Все это, товарищи, поис- 
тине величайшие достижения 
народов Советского Союза. 
И по двум обстоятельствам, 
причинам я хотел об этом 
сказать. Потому что, во-пер
вых, я полон впечатлений от 
общения, от первого своего 
посещения Советской Эсто
нии. И, во-вторых, мы всту
пили в юбилейный год, 70- 
летия Октября, когда, естест
венно, возвращаемся к нашей 
истории, пытаемся еще и еще 
раз осмыслить, подвести ито. 
ги нашей общей борьбы, из
влечь уроки на будущее. И, 
пожалуй, сегодня для нас 
является бесспорным вывод 
из нашего предшествующего 
опыта м н о гонационального 
развития нашего государст
ва —  продолжать великое 
дело, начатое Владимиром 
Ильичем Лениным, крепить 
и приумножать дружбу со
ветских народов, совершенст
вовать и дальше межнацио
нальные отношения на един- 

ч ственно правильной основе— 
на базе интернационализма.

О  своих впечатлениях и 
выводах, о многом, что ка
сается нашей работы на ны
нешнем этапе, я уже гово
рил и в Латвии, и в Эсто
нии. Самое главное для нас—  
партийных работников, что 
думают трудящиеся о Пле
нуме, о нашей линии, о на
ших подходах, это тоже бы
ли интересные очень разго
воры.

Н у, прежде всего я -хочу 
поделиться большим впечат
лением. и как мне представ
ляется, свидетельствующим 
о глубоких переменах в соз
нании наших людей, —  об * 
огромном интересе к тому, 
что делается в нашей стране 
под руководством партии по 
реализации линии на перест
ройку. Очень много сужде
ний высказывается, советов.
Я должен сказать, что про
сто поражаешься, сколько 
накопилось у нашего народа 
интересного, ценного, серьез
ного, имеющего часто не 
только республиканский, но 
и общегосударственный ха
рактер. И я прихожу к глу
бочайшему убеждению, во 
время этой поездки к вам, 
что мы поступили правиль
но,, что пошли по пути ши
рокой демократизации всей 
жизни советского общества.

Давайте вспомним знаме
нитое выражение Ильича: 
«Безграмотный человек стоит 
вне политики». Но, товари
щи, посмотрите, какой обра
зованный , народ в нашей 
стране. Может быть, это са
мый образованный народ в 
мире. А  в условиях социализ
ма у него еще и накопился 
огромный политический опыт.

Вот это мы должны с ва
ми осознать, почувствовать и 
сделать вывод: сегодня у нас 
только один путь, чтобы при
вести в движение общество, 
чтобы оседлать наши планы, 
взять новые рубежи, надо 
разворачивать нашу социа
листическую демокра т и ю. 
Это гарантия выполнения на
ших планов, это гарантия не- 
повторения того, что приве
ло в прошлом к серьезным 
потерям и в экономике, и 
в духовной сфере, и соци
альной. Мы должны разви
вать демократию в первую 
очередь в саМой правящей 
партии.

В связи с этим я с инте
ресом прослушал выступле

ния К . Г . Вайно и  других то
варищей. И чувствую, что в 
республиканской партийной 
организации идет процесс 
глубокого осмысливания и 
выводов по итогам январско
го Пленума ЦК.

Впереди еще пленумы, 
впереди активы, собоания 
коммунистов. И мы советова
ли в Центральном Комитете 
партии —  не нужна никакая 
гонка, кто быстрее проведет 
пленум, как это бывало рань
ше. Важно прийти на плену
мы, прийти на партсобрания 
коммунистов с продуманны
ми мыслями, с продуманны
ми предложениями, чтобы не 
только повторить то, что ска
зано на январском Пленуме, 
но преломить все его идеи 
и установки с учетом кон
кретных условий партийной 
организации, где она дейст
вует.

На сегодняшней встрече 
хотел бы привлечь ваше вни
мание к следующему вопро
су: о роли райкомов и горко
мов партии, кадров районно
го звена в реализации реше
ний январского Пленума и 
задач перестройки.

Собственно, разговор на 
эту тему у нас уже начался 
на вчерашней встрече с сек
ретарями сельских райкомов 
партии. Они здесь присутст
вуют. Скажу, дорогие това
рищи, откровенно, что вы
ступления секретарей райко
мов меня далеко не во всем 
удовлетворили. Мне думает
ся, что до конца еще не все 
осознали глубину и масштаб
ность перестройки в стране 
и те требования, которые она 
предъявляет и к республи
канскому эшелону, но осо
бенно к районному и город
скому звену нашей партии. Я  
подумал: не связано ли это 
с тем, что по ряду вопросов 
республиканская партийная 
организация, ее городские и 
районные комитеты партии, 
кадры, может быть, раньше 
других осознали необходи
мость перехода на новые 
методы работы в сфере эко
номики. Например, и мы под
держивали по линии Цент
рального Комитета партии 
вашу республиканскую парт
организацию. У  меня закра
лась такая мысль —  не при
вело ли это вас к выводу, 
что, собственно, вы уже дав
но перестройку ведете.

. Это не категорический вы
вод. Я  в духе партийного 
товарищества рассуждаю от
крыто перед вами. Это тре
вога, беспокойство, которые 
у  меня возникли, и я с ва
ми этим делюсь. Если бы вы, 
дорогие товарищи, на уров
не Центрального Комитета 
Компартии республики, на 
уровне горкомов, райкомов 
партии пришли к такому вы
воду, что, собственно, дол
жна перестраиваться страна, 
а для вас это в значительной 
мере пройденный этап, ду
маю, что это было бы боль
шим заблуждением, если не 
сказать больше —  ошибкой.
. Я  вчера обещал, как я 

уже сказал, вернуться к ис
ходным позициям нашей 
борьбы, которые сформули
рованы стратегическим кур
сом К П С С , линии на ускоре
ние социально-экономическо 
го развития страны и необхо
димость перестройки. Речь 
идет, товарищи, о глубин
ных и масштабных пробле
мах, затрагивающих основы 
нашей экономики, социаль
ной политики, функциониро
вания политической системы, 
социалистической демокра

В Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О М  К О М И Т Е Т Е  КПСС  
И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

Центральный Комитет КПСС и Совет Минист
ров СССР приняли постановление «Об улучшении 
условий деятельности творческих союзов».

В постановлении Централь
ного Комитета КПСС и Совета 
Министров СССР «Об улуч
шении условий деятельности 
творческих союзов» отмеча
ется, что дальнейшее развитие 
советской литературы и искус

ства, повышение их роли а 
духовной жизни общества ста
вят перед творческими союза
ми ответственные задачи по 
созданию значительных в идей
но * художественном отноше
нии произведений. Немечены

меры по дальнейшей активи
зации работы союзов писате
лей, кинематографистов, ком
позиторов, театральных дея
телей и художников, по ук
реплению материально - ‘тех
нической базы этих союзов, 
строительству жилья. Домов 
творчества, а также по совер
шенствованию и з д  ательской 
деятельности, пропаганды ли
тературы и искусстве.

Приняты предложения Со
юза кинематографистов СССР 
о создании Всесоюзного об
щества друзей кино. Союза 
писателей СССР и Союза пи
сателей РСФСР —  о создании 
Всероссийского бюро пропа
ганды художественной лите
ратуры.

(Окончание на 2-й стр.).

тии, методы хозяйствования, 
состояние духовной сферы 
общества и, наконец, о жиз 
ни и деятельности самой 
партии как решающей силы, 
как гаранта успеха перест
ройки. Это касается всех и 
касается по существу, това
рищи.
, Нельзя пристраиваться к 
перестройке, ограничиться, 
как я уже не раз говорил, 
косметикой, полумерами, так 
сказать, штукатурными и ма
лярными рабо т  а м и. Нет, 
товарищи, речь идет о фунда
ментальных работах по ук
реплению всего нашего зда
ния социализма, упрочению 
и совершенствованию нашей 
социалистической демокра
тии. Обдумайте все, что я 
сказал, прошу вас самым 
серьезным образом. ,

Сейчас райком' должен вы
ступать как орган политиче
ского руководства. Это не 
означает, что с него снима
ется ответственность за эко
номику, за другие сферы 
жизни общества. Кое-где, мо
жет быть, даже поняли,’ что 
он вроде бы должен занять
ся какой-то чистой полити
кой. Речь идет о том, что 
партийный орган должен вы
ступать как орган политиче
ского руководства. Райком 
не может .выступать как ор
ган хозяйственного управле
ния —  вот что надо понять. 
Это не его функция. Это 
функция органов управления. 
Для этого у  нас есть на всех 
направлениях соответствую
щая система органов, кото
рая сформировалась в усло
виях социал и з м а: это и 
советы, и хозяйственные 
органы, н а п р  имер, А П К , 
если говор и т  ь о сель
ской местности, это и орга
ны здравоохранения, образо
вания, органы управления 
промышленно с т ь ю, строи
тельством, всеми отраслями 
народного хозяйства. Дейст
вует, наконец, у нас целая 
система общественных орга
низаций, которая тоже име
ет свою сферу деятельности и 
сферу своего влияния.

Так вот задача партийных 
комитетов —  обеспечить по
стоянное руководство и ак
тивную деятельность всей 
этой многообразной системы. 
Обеспечить их реальное уча
стие в процессе перестройки, 
их реальный вклад. А  для 
этого нужно использовать и 
авторитет, партийного органа, 
и методы,' которые присущи 
ему.

Райком воздействует на 
все процессы, на все орга
низации, осуществляя подбор 
и расстановку кадров, с уче
том уже новых моментов де
мократизации, воспита н и е 
кадров, проводя соответст
вующую организаторе к у ю ,  
идеологическую работу.

Мощным рычагом воздей
ствия на жизнь трудовых 
коллективов и на все про
цессы, происходящие в об
ществе, является деятель
ность первичных партийных 
организаций. Включить ре 
ально в процесс перестройки 
каждого коммуниста на ос
нове развития инициативы, 
самодеятельности первичных 
парторганизаций— это значит 
по сущ еству включить все 
трудовые коллективы, всю 
партию, весь народ в пере
стройку. Ибо такой системой 
мощной системой, охватыва
ющей всю страну, все наше 
общество, не обладает ни од
на организация. Вот ’Ь чем 
состоит смысл политическо
го руководства, вот над чем

надо думать, вот в каком на
правлении надо действовать.

В связи с этим еще раз хо
тел бы сказать о человече
ском факторе. Сейчас эта те
ма не сходит с уст партий
ных работников. Это и хоро
шо. Но, может быть, уже и 
плохо, и уже тут есть опреде. 
ленная опасность. Дело в 
том, что далеко не все по
трудились понять, а как этот 
человеческий фактор активи
зировать, сделать его решаю
щим в перестройке. Это вот, 
товарищи, и была главная 
тема январского Пленума 
ЦК.

И с этой целью Пленум 
предложил конкретную про
грамму по вовлечению тру
дящихся в процесс перест
ройки через широкое разви
тие демократии. Не буду пов. 
торяться на эту тему, о мно
гом я уже сказал. Но это 
опять-таки предъявляет но
вые требования и создает со
вершенно новую ситуацию  
для партийных, хозяйствен
ных органов, всех кадров, 
всех звеньев, но прежде все
го районного и городского 
звена. Ибо это звено ближе 
всего к трудовым коллекти
вам, ближе всего стоит к тру
дящимся массам. И по реше» 
нию этих насущных вопро
сов будут судить о позиции 
райкомов, горкомов партии, 
кадров районного, городского 
звена, будут судить, насколь
ко активно, последовательно 
на деле проводится линия на 
демократию советского обще
ства. .

Ведь сейчас ситуация та
кова: политическая линия
есть, есть решения конкрет
ные с тем, чтобы разворачи
вать эти процессы, есть под
держка народа. Но сегодня 
мы должны задействовать те 
звенья партии и государст
венных органов, которые пря
мо связаны с трудящимися. 
Вот почему мы говорим об 
особой роли, об особой от
ветственности районного и го
родского звена. Только само
надеянные люди могут допу
стить, что это вопрос про
стой, что у  нас он в основ
ном решен и тут кое-что 
только надо, так сказать, по
править.

Я  должен прямо сказать—  
сегодня мы еще можем по 
этому вопросу дискутиро
вать, обмениваться мнения
ми, исжать подходы, как во
плотить в жизнь решения ян
варского Пленума. Сегодня 
пока правомерны недоумен
ные вопросы, потому что мы 
должны йсе глубоко проду
мать. Но уже завтра тот, кто 
будет упорствовать, тот, кто 
не поймет требований нынеш
него времени, тот просто дол
жен уйти с пути.

Жизнь, и это видно из бе
сед, которые состоялись здесь 
в Эстонии, подвела нас к то
му, что задача демократиза
ции советского общества ста
ла самой актуальной, самой 
жгучей потребностью нашего 
общества.

И еще я хотел бы вернуть
ся к такой очень важной те
ме, о которой у нас вчера 
шел разговор на встрече с 
секретарями районных коми
тетов партии в Пайде. Соб
ственно, меня к> этому под
вело знакомство с жизнью и 

деятельностью колхоза «9 
Мая». На примере этого хо
зяйства еще и еще раз убеж
даешься, насколько важно 
вести активную социальную 
политику. Социальная обуст
роенность коллектива этого 
колхоза —  важнейшая пред
посылка всего того, что до

стигнуто им. Конечно, не бу
дем преуменьшать значение 
и фонда оснащенности этого 
предприятия. Но ключ, пер
вооснова успеха — это соз
дание ' стабильного, высоко
квалифицированного трудо
вого коллектива.

Мне понравилось настро
ение. руководителей этого 
колхоза, которые очень са
мокритичны и, самое главное, 
думают о завтрашнем дне и 
многое делают на этот счет. 
Так вот эти более высокие 
планы они связывают опять- 
таки с решением социаль
ных вопросов, с совершенст
вованием условий жизни лю
дей. Вот почему внимание к 
социальной сфере —  одно 
из важнейших направлений 
деятельности партийных ор
ганов, как органов политиче
ского руководства.

В республике немало сде
лано и делается на этом важ
нейшем, скажем стратегиче
ском направл е н и и нашей 
внутренней политики. Но я 
также почувствовал, да и се
годня товарищи сказали, и 
прежде всего К. Г. Вайно, 
что и здесь еще много нере
шенных вопросов и в городе 
и на селе, особенно это ка
сается жилищной проблемы.

Хочу воспользоваться на
шей встречей, * т̂обы еще раз 
сказать о важнейшем значе
нии задач двенадцатой пяти
летки, а значит и планов ны
нешнего, юбилейного года 
для судеб перестройки. Мо
жет быть, товарищи, эти го
ды, годы двенадцатой пяти
летки, —  самые трудные для 
нас с вами.

Мы должны идти вперед 
более ускоренными темпами 
и одновременно решать па 
качественно более высоком 
уровне новые задачи, как бы 
перестраиваясь на ходу, на 
марше. Это не простое дело. 
И мы не можем отложить на
ши планы, мы не можем при
остановить наше движение. 
Мы должны в этой пятилетке 
дать людям возможность 
почувствовать плоды боль
шего динамизма нашей эко
номики и почувствовать это 
прежде всего через социаль
ную сферу.

Перестраивая нашу эко
номику, нашу политику, дея
тельность партийных, со
ветских, хозяйственных ор
ганов, перестраивая весь 
механизм управления^ оздо
ровляя наше общество в мо
ральном плане, мы должны 
одновременно решать теку
щие задачи.

И в этой связи нас не мо
гу т  не беспокоить срывы на 
начальном этапе юбилейного 
года.. Мне понятны критичес
кие замечания, которые я 
слышал в ходе бесед с вашей 
стороны и в адрес материаль
но - технического снабжения, 
и работы органов в этой сфе
ре деятельности. Это спра
ведливые замечания.

Но многие причины лежат 
здесь, в самой республике. 
И в связи с этим, как бы в 
подтверждение, хотел бы со 
слаться на итоги прошлого 
года. Республика не справи
лась с плановыми заданиями 
по развитию науки и техни
ки. В  машиностроении каж
дое четвертое предприятие не 
справилось с заданием по ос
воению серийного выпуска 
новой продукции. В  капиталь
ном строительстве у вас то
же много проблем. Если взять 
агропромышле н н ы й  комп
лекс, который в,целом у вас 
производит неплохое впечат
ление и по своему техничес

ПОМОЩЬ ИДЕТ ОТОВСЮДУ
Впервые почти ха два месяца стихийного бедствия над 

Джааским районом перестали кружить вертолеты. Виной то
му не плохая погода — в них просто отпала необходимость. 
Все населенные пункты обеспечены продовольствием, меди
каментами, предметами первой необходимости. К большинст
ву пострадавших сел проложены санные дороги, по которым 
доставляются строительные материалы, корма для скота.

ме-
их
из

Хозяйства района, с лихвой 
обеспечившие на зиму свои 
фермы кормами, тем не 
нее вынуждены завозить 
со стороны, в частности, 
Цхинвальского и Знаурского 
районов. Дело в том, что сто
га покрыты многометровой 
толщей снега, подобраться к 
ним нет никакой возможности. 
Сотни добровольцев из райо

нов Юго-Осетии вместе с джа- 
вцами освобождают их от за
носов.

Уже известно, что в целом 
по автономной области, в ос
новном в Джавском районе, 
погибло свыше 300 голов круп
ного рогатого скота, повреж
дено и разрушено 115 жилых 
домов, 33 объекта сельского 
хозяйства, 17 складов, 25 ма

газинов, 16 зданий культпро- 
светучреждений. Предстоит 
восстановить свыше 100 кило
метров автомобильных дорог, 
950 километров линий элек
тропередачи и 130 километров 
линий связи. Вода затопила 

320 гектаров озимых и * эго- 
летних культур. Нечвсеннь. 
стихией ущерб, по пред*,^и- 
;ег--чым Мвиным, превысил 
10 * личное рублей.

Автономная область понес
ла значительный урон, но по
мощь идет со всех сторон, и 
при надлежащей мобилизации 
сил он восполним. 0 6  этом 
труженики Юго-Осетии гово
рили побывавшим в селе Ро-

кому уровню, и по оснащен
ности, и по результатам хо
зяйственной деятельности, 
то и здесь есть огромные ре
зервы. Это показали бесе
ды в колхозе «9 М ая* и 
в других местах. Республика 
на протяжении уже многих 
лет топчется на месте в про
изводстве зерна. За послед
ние две пятилетки обеспе
ченность основными произ
водственными фондами сель
ского хозяйства возросла 
почти в два раза, а продук
ция за эти же десять лет 
увеличилась на 12 процен
тов. Вас выручили новые це
ны. Иначе ваше сельское хо
зяйство было бы убыточным. 
Обдумайте все это, товарищи.

Кстати, надо иметь в ви
ду, что и фондовооружен
ность в Эстонии в три раза 
превышает показатели в сред
нем по стране, а производи
тельность труда— в два раза.

Вот какая диалектика. С 
одной стороны, большие за
воевания, а с другой сторо
ны —  резервы огромные. 
Этот потенциал должен за
работать, его надо привести 
в действие, прежде всего че
рез механизм хозяйствова
ния, дополнить ваш хорошо 
уж е освоенный хозрасче! 
коллективным подрядом.

Страна заинтересована в 
получении от республики вс 
всевозрастающих объемах 

товаров народного потребле
ния. У  вас есть большой 
опыт. Имеются хорошие кад
ры. И в этом меня еще раз 
убедило посещение произ 
водственного трикотажного 
объединения «Марат», да V 
беседы с министром легкой 
промышленности республики 
У  меня и руководитель объе
динения, и сам министр ос 
тавили очень благоприятное 
впечатление, как люди, ко 
торые своим делом заняты и 
способны вести его энергия 
но. Хотя им и нужна соот
ветствующая помощь и под 
держка.

Я  бы сказал активу рес
публиканской парторганиза
ции, что перед вами стоич 
задача большой важности —  
обеспечить умелое сочетание 
и решение перспективных и 
текущих задач. Когда я гч> 
ворго о текущих задачах, я 
вовсе не имею в виду теку
чку. Речь идет о хозяйствен 
ной, организаторской, поли 
тической работе по обеспече 
нию планов текущего года 
на всех направлениях и пс 
всем показателям. И, конеч 
но, количественные локазате 
ли должны одновременно со  
провождаться высоким каче
ством всей продукции и вы 
полнением поставок по до
говорам и планов заготовок 
сельскохозяйственной про
дукции.

Если бы вы меня спроси
ли, с каким впечатлением я 
покидаю вашу республику^ 
Я  бы сказал: с  оптимистическим.

Знакомство с вашей рабо 
той и вашими мыслями на 
перспективу по перестройке 
меня воодушевляет. Так, ча
сто поедешь в командировку 
для того, чтобы людям дул 
поднять, а уезжаешь —  у ся 
мого дух укрепился. По-мое
му, это как раз хорошо.

Я  покидаю республику с 
большими впечатлениями О! 
встреч и бесед и с огромной 
уверенностью в том, что боль
шие задачи, которые стоят 
перед нашей страной, перед 
республиканской, партийной 
организацией, перед всей рес
публикой, по плечу коммуни
стам и всем трудящимся Со
ветской Эстонии.

И я вам желаю от имени 
Центрального Комитета пар
тии больших успехов.

(Т А С С ).

ки у высшей точки транск! 
казской автомагистрали, 
других населенных пункт 
Джавского района перво; 
секретарю ЦК Компартии Гр 
зии Д . И. Патиашвили и Пра 
седетелю Президиума Ва 
ховного Совета Грузимск* 
ССР П. Г. Гилашаили, котор| 
сопг -ождали первый секр 

Ю го-Осетинского обко/ 
партии ф . С. Сенакоев и пра 
седатель облисполкома А. 
Качмазов.

Жители сел, е которьм 
встречались руководители р« 
публики, горячо поблагоц 
рили ЦК КП Грузии, прав 
тельство Грузинской ССР, вс 
ее тружеников за помощь, к 
торую они постоянно ощуи 
ют Я эти дни. (ГРУЗИ Н Ф О Р*
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В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС 
И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

СОВЕТЫ: АСПЕКТЫ ПОЛНОВЛАСТИЯ

О К О Н Ч А Н И Е .

В Связи с необходимостью 
дальнейшего совершенствова
ния организационной дея
тельности. творческих союзов 
постановлением предусматри
вается образовать при Союзе 
кинематографистов СССР Ки- 
иеметогра ф и ч е с к и й  Фонд 
С ССР (Кинофонд СССР). Сою
зам театральных деятелей и 
театральным обществам союз
ных республик разрешено со
здать театральные фонды. Ус
тановлено, что средства Кино- 
Фоида СССР и . театральных 
фондов союзных республик 
образуются от отчислений за 
показ кинофильмов и сборов 
с театральных спектаклей, от 
доходов предприятий, принад
лежащих им. а также вступи
тельных и членских взносов. 
Предусматриваемся также об
разование Литературного фон
да РСФСР.

Намечено издание роман- 
газеты для подростков и юно
шества, открытие отделений 
издательств «Современник» и 
«Детская литература» в Сиби
ри, расширение выпуска худо
жественной литературы в из
дательстве «Московский рабо
чий», преобразование еже
квартального альманаха «Сов
ременная драматургия» я ше
стиразовый литературно - ху
дожественный журнал. Союзу 
писателей СССР поручено раз
работать предложения по ук
реплению материально - тех
нической базы издательства 
«Советский писатель», Госу
дарственному комитету СССР 
по делам издательств, поли
графии и книжной торговли и 
Министерству строительства в 
северных и западных районах 
СССР — осуществить рекон
струкцию Тульской типогра
фии, обеспечивающей выпуск 
книжной продукции издатель
ства «Советский писатель», а 
Сою зу писателей СССР, Гос
комиздату СССР и Мосгорис- 
полкому — реконструкцию рв- 
дакционно - издатвл ь с к о г о 
корпуса и типографии «Лите
ратурной газеты» в Москве. 
Агентству печати «Новости» 
поручено издавать по заказу

и на средства Союза кинема
тографистов СССР книги, бро
шюры, буклеты по киноискус
ству на иностранных языках. 
Госкомиздату СССР — увели
чить начиная с 1988 года -л 
полтора раза лимиты на пе
чать, предоставляемые Сою
зу композиторов СССР для 
обеспечения выпуска нотной 
литературы Ленинградским от
делением издательства «Со
ветский компоэитор»^ 

Госкомиздату СССР и твор
ческим союзам по согласова
нию с заинтересованными ор
ганизациями предложено раз
работать и внести в ЦК КПСС 
я 1987 году предложения о 
дальнейшем развитии литера
турно - художественной пери
одики —  печатных орга н о в  
творческих союзов страны, 
имея в виду улучшение их 
идейно - художественного со
держания, упорядочение струк
туры, объемов, тиражей, шта
тов редакций, гонорар н ы х  
фондов. Союзу п и с а т е л е й  
СССР разрешено ввести в 
штаты ряда журналов должно
сти консультанта или заведую
щего отделом международ
ной жизни; Сою зу композито
ров СССР — увеличить объем 
журнала «Музыкальная жизнь».

Принято предложение Сою
за кинематографистов СССР и 
Союза театральных деятелей 
СССР об увеличении с 1 янва
ря 1988 года субботнего номе
ра газеты «Советская куль
тура» на 4 полосы целевым 
назначением для более широ
кого освещения проблем раз
вития кино и театра, жизни 
творческих союзов кинемато
графистов и театральных дея
телей. 1

Определены меры, направ
ленные на совершенствование 
деятельности Л и т  ературного 
института имени А . М. Г о р ь 
к о г о . Намечено создать в этом 
институте кафедру литератур
но-художественной критики, 
увеличить ежегодный прием в 
аспирантуру до 10 человек. 
Мосгорисполкому поручено в 
1987— 1988 годах изыскать воз
можности для выделения Ли
тературному институту имени 
А . М. Горького дополнитель

ной площади, а также оказать 
помощь в капитальном ремон
те института и расширении сту
денческого общежития.

Министерству к у л ь т у р ы  
СССР по согласованию с Ака
демией наук СССР и Союзом 
композиторов СССР предло
жено создать во Всесоюзном 
научно - и с с л е довательском 
институте исскусствоэн а л и я  
сектор - лабораторию общей 
теории музыкального фоль
клора народов СССР с функ
циями консультативно - коор
динационного центра.

Мини с т в р с т в у  культуры 
СССР, Государственному ко
митету СССР по кинематогра
фии, Государственному коми
тету СССР по телевидению и 
радиовещанию, Государствен
ному комитету СССР по де
лам издательства, полиграфии 
и книжной торговли, Мини
стерству юстиции СССР, Все
союзному агентству по автор
ским правам, творческим сою
зам рекомендовано разрабо
тать предложения, направлен
ные на совершенствование ав
торского права в области ли
тературы и искусства.

Государственному комите
ту СССР по труду и социаль
ным вопросам. Министерству 
финансов СССР, Госкомизда
ту СССР. Министерству куль
туры СССР, Гостелв р а д и о  
СССР, творческим союзам, 
Всесоюзному агенте т в у по 
авторским правам по согласо
ванию с Советами Министров 
союзных республик и Госпла
ном СССР поручено внести в 
1987 году я Совет Министров 
СССР предложения: об упоря
дочении авторского гонорара 
за произведения литературы, 
их переиздание, публичное ис
полнение; об изменении ста
вок гонорара и порядка опла
ты за использование опубли
кованных произведений на 
радио, телевидении, в театре, 
в грамзаписи, за переводы 
художественной литературы; 
об определении исходных ти
ражей изданий, выходящих на 
языках малых народностей.

М и н и с т е р с т в у  финансов 
СССР поручено предусматри
вать в финансовых планах Со

юза писателей СССР необхо
димое увеличение денежных 
ассигнований за счет собст
венных средств Союзе и соот
ветствующих издательств на 
капитальный ремонт и экс
плуатацию объектов Союза пи
сателей СССР (включая редак
ции литературно - художест
венных журналов), а также 
средств, выделяемых на ко
мандировки писателей с твор
ческими целями, на организа
цию работы с молодыми и 
начинающими литераторами.

Госплану СССР предложено 
предусмотреть в проектах пла
нов выделение Союзу кине
матографистов СССР необхо
димых лимитов капитальных 
вложений' на завершение стро
ительства Всесоюзного кино
центра в Москве и производ
ственного корпуса для Бюро 
пропаганды киноискусства в 
Ленинграде.

Госплану СССР и Мосгорис
полкому поручено обеспечить 
проектирование и строитель
ство в Москве Дома музыки, 
а также Дома художественно
го творчества для коллективов 
Государственного академичес
кого русского народного хо
ра РСФСР имени М. Е. Пят
ницкого. Государственного ака
демического русского народ
ного оркестра имени Н. П. 
Осипова и Государственного 
академического ансамбля на
родного танца СССР; Совету 
Министров РСФСР — осущест
вить проектирование и строи
тельство Центрального Дома 
актера.

Намечены меры по капиталь
ному строительству и рекон
струкции Домов творчества, 
улучшению материально - бы
товых условий деятелей лите
ратуры и искусства. Признано 
необходимым: упорядо ч и т ь
пенсионное обеспечение чле
нов творческих союзов — уча
стников Великой Отечествен
ной войны, а также тех, кто, 
находясь на пенсии, продолг 
жает творческую деятельность; 
отрегулировать вопросы вы
платы авторского вознаграж
дения членам Союза писате
лей СССР, Союза композито
ров СССР, Союза художников

СССР, проживающим и рабо
тающим в районах Крайнего 
Севера и местностях, прирав 

. ненных к ним, и не состоящим 
в штатах предприятий, органи
заций и учреждений.

Мини с т в р с т в у  культуры 
СССР и Госкомтруду СССР ре
комендовано совместно с Г ос 
планом СССР. Министерством 
финансов СССР. ВЦСПС вне
сти предложения в Совет Ми
нистров СССР об улучшении 
материального обеспечения и 
оплаты труда творческих ра 
ботников театров юного зри 
теля и театров кукол.

За счет средств творческих 
союзов в XII и XIII- пятилетках 
будет осуществлено строитель
ство Дома ветеранов сцены в 
Калинине, Всероссийского До
ма ветеранов кино в Ленин 
граде, гостиницы в Москве.

Предусмотрен ряд других 
мер, направленных на улучше
ние условий деятельности твор
ческих союзов.

Центральный Комитет КПСС 
и Совет Министров СССР обя
зали ЦК компартий союзных 
республик, крайкомы и обко
мы партии, Советы Министров 
союзных и автономных респу
блик, крайисполкомы и обл
исполкомы рассмотреть воп
росы развития материальной 
базы местных организаций 
творческих союзов, обеспе
чения деятелей литературы и 
искусства жильем, мастерски
ми. лечебными учреждениями.

По данному вопросу приня
то также распоряжение Сове
та Министров СССР относитель
но улучшения материально
бытовых условий деятелей со
ветской культуры, упорядоче
ния оплаты их труда, снабже
ния организаций и предприя
тий творческих союзов обору
дованием, средствами оргтех
ники и транспорта.

Центральный Комитет КПСС 
и Совет Министров СССР вы
разили уверенность в том, что 
принимаемые меры послужат 
делу дальнейшего укрепления 
идейно - художественного по
тенциала советской культуры, 
станут плодотворным стимулом 
в деятельности мастеров лите
ратуры и искусства.

СОВЕЩАНИЕ В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС
20— 21 февраля в Централь

ном Комитете КПСС состоя
лось совещание председателей 
комиссий партийного контроля 
при ЦК компартий союзных 
республик, крайкомах и обко
мах партии. В е г а  работе уча
ствовали также председатели 
партийных комиссий при ряде 
окружкомов, горкомов и рай
комов партии, при парткомах 
общесоюзных и союзно-респу
бликанских министерств и го
сударственных комитетов, парт
комах крупных предприятий и 
объединений; имеющих права 
райкомов, ответственные се
кретари партийных комиссий 
при политорганах Вооружен
ных Сил СССР.!

В работе совещания приня
ли участие секретарь ЦК КПСС 
Г. П. Разумовский, председа
тель Центральной Ревизионной 
Комиссии КПСС И. В. Капито
нов, ответственные работники 
ЦК КПСС, Комитета партийно
го контроля при ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, 
МГК и МК КПСС, комитетов 
народного контроля СССР и 
РС Ф СР, Прокуратуры СССР. 
Верховного суда СССР, пред
ставители других центральных 
организаций и ведомств, ор
ганов печати.

С докладом о перестройке 
партийного контроля в духе 
требований времени выступил 
член Политбюро ЦК КПСС, 
председатель Комитета пар
тийного контроля при ЦК 
КПСС М. С. Соломвнцев.

Цель совещания, отметил 
докладчик, —  обменяться опы
том работы в условиях пере
стройки. обсудить задачи, вы
текающие из установок XX V II 
съезда партии, январского 
(1987 г.) Пленума ЦК. Мы обя
заны сделать серьезные вы
воды из критики, прозвучав

шей на Пленуме в связи с ос
лаблением в недавнем прош
лом роли органов контроля. 
Необходимо наметить пути бо
лее действенного участия кон
трольных органов партии в ре
шении актуальных проблем 
развития советского общества.

На январском Пленуме ЦК 
отмечалось, что одной из при
чин серьезных упущений в ка
дровой политике, имев ш и х 
место в недавнем прошлом, 
явилось ослабление роли ор
ганов контроля, работа кото
рых зачастую ограничивалась 
неглубокими проверками, рас
смотрением различных жа
лоб и бытовых неурядиц.

Важнейшей задачей орга
нов партийного контроля явля
ются обеспечение действенной 
проверки выполнения реше
ний партии, улучшение их 
контрольной работы. Контроль
ные органы партии обязаны 
организовать целеустремлен
ный, действенный контроль за 
ходом перестройки, ускоре
ния, контроль за работой ка
дров на основных: направле
ниях социально - экономичес
кого прогресса, на каждом 
участке партийной, государст
венной, хозяйственной, обще
ственной жизни.

Необходимо повысить спрос 
с кадров, со всех коммунистов 
за выполнение решений пар
тии и правительства, соблю
дение партийной и государст
венной дисциплины, за чистый 
и честный облик партийца.

Повсеместно следует < повы
сить ответственность комму
нистов за решение вопросов 
интенсификации производства, 
опережающего развития ма
шиностроения и других отрас
лей, определяющих научно- 
технический прогресс. Повы
шенный спрос к руководящим 
кадрам предъявляется в ус
ловиях перевода предприя

тий, объединений и отраслей 
на полный хозрасчет и само
финансирование. Важно выя
влять и устранять все, что ме
шает «'использованию эконо
мических рычагов, демократи
зации управления производ
ством. В планах комиссий не
обходимо полнее отражать 
вопросы контроля за работой 
коммунистов по повышению 
эффективности и качества в 
различных отраслях народно
го хозяйства, особенно в ус
ловиях государственной при
емки продукции.

Подчеркивалось, что кон
троль за реализацией соци
альной политики партии дол
жен проводиться последова
тельно и целеустремленно во 
всех отраслях, во всех респу
бликах и ре'гионах страны. В 
поле зрения следует постоян
но держать и выполнение ре
шений по борьбе с нетрудо
выми доходами, строго пре
секать попытки незаконной на
живы, не допуская вместе с 
тем перегибов в этом деле.

Органы партийного контро
ля обязаны принимать самые 
серьезные меры к там, кто, 
говоря словами 8. И. Ленина, 
«обманно пользуясь званием 
коммунистов, проводит на де
ле не коммунистическую, а 
бюрократическую, начальни
ческую политику». С бюрокра
тическим стилем руководства 
партийный контроль столкнул
ся, например, в аппарате Мин- 
стройматериалов СССР, отку
да только за 1986 год на пред
приятия и ■ организации было 
направлено свыше 240 тысяч 
приказов, распоряжений, пи
сем и телеграмм.

В докладе нашли отражение 
проблемы борьбы с пьянст
вом и алкоголизмом. Были 
подвергнуты критике за ос
лабление борьбы с пьянством 
и алкоголизмом комис с и и

партийного контроля) при Баш
кирском, Тюменском, Вороши- 
ловградском и некоторых дру
гих обкомах партии. В ряде 
мест под видом борьбы с 
пьянством ввели" талоны на 
продажу спиртного, что явля
ется грубым нарушением пра
вил торговли. Органы партий
ного контроля обязаны разо
браться на местах с этим и 
принять должные меры. Необ
ходимо сделать все для ус
пешного претворения в жизнь 
линии партии, утверждения 
трезвого образа жизни.

Далее М. С. Соломен ц е в 
остановился на необходимости 
всемерно обеспечивать устав
ные гарантии чистоты партий
ных рядов, усиливать аван
гардную роль коммунистов в 
проведении кадровой полити
ки, я борьбе с негативными 
фактами, особенно с национа
листическими проявлениями. 
Нельзя проходить мимо фак
тов отклонений в некоторых 
регионах страны от ленинских 
принципов работы с кадрами, 
их подбора, расстановки и во
спитания.

В докладе проанализирова
на дисциплинарная практика 
партии по итогам работы с 
апелляциями коммунистов, ад
ресованными XX V II съезду 
КПСС. Отмечалось, что внима
тельное отношение к апелли
рующим сочеталось с принци
пиальностью и требовательно
стью в оценке их проступков. 
Вместе с тем в ряде респуб
ликанских и областных парт
организаций были случаи фор
мального подхода к рассмот
рению персональных дел . Не
которые партийные комитеты 
по-прежнему уводят коммуни
стов - руководителей' от от
ветственности перед первич
ными партийными организаци
ями, от критики снизу.

Многим парткомиссиям еще

не хватает целенаправленно
сти, умения сосредоточиться 
на главных вопросах контроля. 
Некоторые партийные комите
ты неоправданно сужают их 
пОлв деятельности, ограничи
вают лишь рассмотрением во
просов о приеме в партию, 
персональных дел, писем и за
явлений граждан. В конкрет
ной помощи нуждаются ко
миссии первичных партийных 
организаций по контролю де
ятельности администрации. В 
этой связи в докладе крити
чески была рассмотрена ра
бота с письмами и апелляци
ями в аппарате КПК при ЦК 
КПСС. Характерно, что в ко
миссии партконтроля стали 
намного чаще обращаться 
коммунисты и беспартийные. 
За последнее время по заяв
лениям трудящихся вскрыты 
серьезные недостатки в рабо
те ряда министерств, ведомств, 
предприятий, организаций, на
учно - исследовательских ин
ститутов, вузов.

Особого внимания заслу
живают письма о зажиме кри
тики. Сбвершенно нетерпимы 
попытки руководителей неко
торых министерств, ведомств, 
партийных комитетов приглу
шать критические сигналы в 
печати. М ежду тем комиссии 
партийного контроля при ЦК 
и ряде обкомов Компартии Ук
раины, при ЦК Компартии Турк
менистана, при Иркутском об
коме партии прошли мимо 
фактов зажима критики, на
рушений социалистической за
конности.

На совещании были рассмот
рены также актуальные вопро
сы перестройки стиля и мето
дов работы органов партийно
го контроля, ее осуществле
ния во все большей мереГ на 
научной, плановой основе.

(ТАСС).

Главный критерий -  качество
Чем стала госпрмемка для тружеников тбилисского произ

водственного объединения «Электровозостроитель» — только 
лишь жестким инспектором или же помощником в решении 
проблем повышения добротности! В какой ропи выступает 
вневедомственный контроль — более ответственного дубле
ра ОТК или же новой технологической службы, призванной 
рука об руку с многотысячным коллективом решать единую 
задачу — бороться за престижность производственной марки!

Эти вопросы задали тон ра
боте собрания партийно-хо
зяйственного актива объеди
нения.

На собрании выступил вто
рой секретарь ЦК Компартии 
Грузии Б. В. Никольский.

Отмечалось, что первые же 
итоги работы государствен
ной приемки на одном й э •ве
дущ их, индустриальных 
приятий республики эы.ЧвЯдН',,, 
ряд серьезных проблей 
бующих оперативного *  •ре*.*

ше закрывали глаза, ныне 
способно свести на нет усилия 
сотен людей: станочников,

сборщиков, наладчиков.
Просчеты в деле, отмечали 

участники собрания актива, 
неизбежно имеют под собой 
элементарную недисциплини
рованность, рвстоки'Тельное от
ношение к имеющемуся про
изводственному > потенциалу.

йтакие цифры: ко- 
V

-  . иге* чч'те-тшшш&ЬНИИ. Так, в январе с 'пврввгА^-а аду  »*!^^в^ЫДЯ1вт
предъявления принято «ж 
68 процентов изделий. 0 фев
рале положение несколько
улучшилось — 86 процентов 
продукции с первого предъяв
ления. Однако анализ просче
тов со всей убедительностью 
показал: потери в качестве на
ступают не в сложных техноло
гических узлах, а проявляют
ся  в мелочах. То, ие что рень-

ц е \ ._1 ! р^с-.т>-ваи : - д о р д г о г
С+ОвЩЛе С..ССЧС5фч'в ’ 
станки с  числовым ,. лр  -• мт 
ммым упрявлечием.

Оценка положения была од
нозначной: качество продук
ции пока еще не стало доми
нирующим фактором а рабо
те элвктроаозостроителвй сто
лицы республики. А это зна
чит, что руководству объеди

нения совместно со службой 
госприамки следует не огра
ничиваться лишь констатацией 
имеющихся проблем, а наме
тить четкую программу их ре
шения, поставить это дало 
под неослабный контроль. О д
новременно необ х о д  и м о, 
предъявляя повышенные тре
бования к исполнителям, скон
центрировать внимание на ре
ализации социальных программ, 
решать вопросы добротнос
ти в комплексе, учитывая роль 
и эначаниа каждого слагаемо
го высокого качества продук
ции: дисциплины, культуры 
производства, кадровой поли
тики, других. Подлинная пере
стройка в таком важнейшем 
■опросе, как качество, требу
ет усилий всех и каждого. На
дежным ориентиром в этом 

уДолжны стать решения январ
ского  (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС, проект Закона СССР о 
. ->сударственном прадпри ятми 
(ЬС „единении).

В работе собрания акгива 
принял /честна член бюро ЦК 
Компартии Грузии, бригадир 
комплексной бригады объе
динения Г. А. Метонидэе,

(ГРУЗИНФОРМ ).

А  Стабильно работает коллектив шестого производственного уча
стка  рудоуправления имени В . И . Ленина объединения «Ч иатурчарга- 
нец». В первом году пигилстки  на обогатительную  фабрику отправле
но более I»  ты сяч  тонн сы рья сверх плана. Н этом успехе есть доля 
труда высококвалифицированного бурильщика Теигмза Гам^зардашяи- 
ли. Опытный горняк, правофланговый социалистического соревновании 
Тенгиз Гам езардаш вили сейчас в Москве — он избран делегатом X V I I I  
съезда профсоюзов С С С Р .

Фото А . М ачаварнанн. (Ф отохроника П Р У З И Н Ф О Р М а ).

С О Ц К У Л Ь Т Б Ы Т -  
ЗА БО ТА  ДЕПУТАТОВ

Через насколько месяцев депутатам мастных Советов 
республики предстоит держать окончатепьный ответ парад 
избирателями о том, как выполнялись их наказы и пожела
ния, что было сделано для улучшения условий труда и быта 
трудящихся. На везде Советы поработали хорошо, многие 
из них в долгу перед избирателями, потому что не все их 
наказы выполнялись в срок и качественно, на обошлось в 
*том дела и без очковтирательства и безответственности, за 
что местные органы власти республики были подвергнуты 
справедливой критика в редакционной статье газеты «Прав
да» от 16 февраля под названием «Авторитет Совета».

Из публикуемых материалов видно, что подход к реше
нию вопросов соцкультбыта а разных местах различный: ес
ли иныа Советы, их исполкомы, весь депутатский актив ини
циативно и добросовестно относятся к порученному делу, то 
другие иа спешат перестраиваться, надеясь, как это не раз 
бывало а прошлом, собственную безответственность замас
кировать ссылками на пресловутые «объективные трудности».

ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР

Наш Джихашкарский сель
совет Зуг дидского района в 
минувшей пятилетка трижды 
выходил а победи т е л а м  в 
республиканском социалисти
ческом соревновании. Порой 
коллеги спрашивают меня: как 

.нам это удалось? Стала думать 
и я об этом и пришла вот к 
какому выводу.

На сала ведь есть вроде бы 
два «хозяина» — сельсовет и 
колхоз или совхоз. У нас в 
Д ж ихаш кари  — колхоз. Так 
вот, там дала идут на лад. где 
эти два «хозяина», действуют 
как один. А ведь получается 
это еще не везде. Разве так 
уж редки амбициозные споры, 
не обязательно, впрочем, вы
ражаемые вслух, о том, кто 
главнее? Иной председатель 
исполкома сельсовета чванли
во считает, что он, потому как 
в его руках власть. А предсе
датель колхоза, в свою оче
редь, тоже не без спеси заяв
ляет: «Главный — я. потому 
как у меня деньги». А покуда 
идет такое «соревнование», 
страдает дело...

Наш сельсовет и правление 
колхоза села Джихашкари все
гда старались работать рука 
об руку. И усилия свои на
правляли не в разные, а в од
ну сторону. Люди у нас давно 
поняли, что чем лучше пора
ботаешь, тем лучше будешь 
жить. А  пример в ударном 
труде показывают народные 
избранники.

Приведу такой красноречи
вый факт: в минувшем году 
каждым коммунистом и депу
татом в колхозе было выра
ботано в среднем на 31 чело
веко-день больше, чем осталь
ными колхозниками.

Добросовестность в труде 
приумножается добросовест
ностью депутатов и при ис
полнении ими' наказов избира
телей. И не только добросо
вестностью, но и инициативно
стью. Вот лишь несколько при
меров, подтверждающих это.

Из-за отсутствия моста че
рез речку Тарчиа ребятишкам 
трудно было ходить в школу, 
особенно в период паводка. 
Избиратели наказали депутату 
Алеше Алания добиться строи
тельства моста. Не скрою, не
мало усилий тому пришлось 
приложить, прежде чем этот 
наказ был выполнен — через 
речку сооружен капитальный 
мост. Депутат Нугэар Нинуа 
немало энергии потратил, что
бы добиться своевременного 
ремонта участковой дороги. 
По инициативе депутата Рим
мы Зарандия была сооружена 
спортивная площадка, И у мно
гих других народных избран
ников на счету немало добрых 
дел, за которые сельчане го
ворят им «спасибо». Ну, а са
ми мы в сельсовете считаем, 
что можем — и должны! — 
работать еще лучше, чтобы и 
переходящее Красное знамя 
не через год, а каждый год 
завоевывать и больше прояв
лять заботы об улучшении 
жизни сельчан.

Маруся ШЕНГЕЛИЯ,
председатель исполкома
Джихашкарского сельского
Совета народных депута
те ! Зугдидского района.

А ДЕТИ ЖДУТ...

Село Кицхи —  самое боль
шое в Орджоникидэевском 
районе как по занимаемой им

территории, так и по количе
ству населения: здесь около 
семисот дворов и свыше двух 
тысяч жителей. Двадцать лет 
назад в селе был открыт дет
ский сад. но два маленьких де
ревянных домика, в которых 
он размещается, давно уже 
обветшали, да и тесно здесь 
стало очень.

Заведующий роно Шота Гон- 
гадзе жалуется:

— В детсаду отсутствуют 
элементарные санитарные ус
ловия...

Но жалобы эти странно слы
шать. И вот почему. По нака
зу избирателей ■ селе было 
решено построить новое зда
ние детского сада. Поручено 
это было сделать правлению 
колхоза села Кицхи и РАПО 
(бывший председатель колхо
за—Тариел Мачаварнанн, пред
седатель РАПО— Эмир Гачечи- 
ладзе). А контроль за испол
нением этого наказа был воз
ложен на депутата Орджони- 
кидзевского райсовета Шота 
Гонгадзе. Да-да, того самого, 
который является заведующим 
роно. А сегодня Гонгадзе жа
луется на то, что к строитель
ству детсада, которое должно 
было начаться еще во втором 
квартале прошлого года, до 
сих пор не приступали. Более 
того—до сих пор нет соответ
ствующей документации.

Вот и получается, что заа- 
роно Гонгадзе жалуется на 
депутата Г онгадзе, который 
халатно отнесся к выполнению 
своих депутатских обязанно
стей. Исполком же райсовета 
почему-то не спросил строго с 
народного избранника, зава
лившего выполнение наказа из
бирателей.

Вахтанг КИКНАДЗЕ, 
(Корр. «Зари Востока»),

ОТЧЕТ ПЕРЕД 
ИЗБИРАТЕЛЯМИ

Все депутаты нашего Гуль- 
рипшекого поселкового Со
вета народных депутатов А б
хазской АССР ■ прошлом го
ду по два раза отчитались пе
ред своими избирателями о 
том, что сделано по их нака
зам. Считаю, что это — встре
ча с людьми, доверившими те
бе представлять их интересы 
в органе власти, — является 
лучшей формой контроля дей
ственности депутатской рабо- 
ты.

Что лично мне, как депута
ту, поручили избиратели и что 
я сделал по их наказам? Обо
рудована детская игральная 
площадка на территории опыт
ной станции субтропических 
культур, здесь же сооружены 
волейбольная и баскетбольная 
площадки, заасфальтирована и 
электрифицирована прилегаю
щая к территории станции 
улица, урегулирован вопрос о 
бесперебойном снабжении ма
газина продовольственными и 
промышленными товарами.

Своевременно выполи и л и  
данные им наказы и отчита
лись а этом перед избирате
лями депутаты поселкового 
Совета Энаер Пачулия, Григо
рий Гринько. Муртаз Векуа и 
многие другие. Благодаря их 
усилиям открыто молодежное 
кафе в Агудзера, установлены 
телефоны-автоматы, упорядо
чена работа бани, прачечной.

парикмахерской, мастерской 
по ремонту обуви и пр.

Зураб ТЫРКБА, 
научный сотрудник Сухум
ской опытной станции суб
тропических культур Все
союзного НИИ растение
водства им. Вавилова, де
путат Гульрипшского по
селкового Совета народ
ных депутатов Абхазской 
АССР.

В ПОРОЧНОМ 
КРУГУ 

БЮРОКРАТИЗМА
Не так давно многие жители 

сел Белта, Калети, Метехи 
Знаурского района получили 
из своего же балтийского от
деления райуэла связи стран
ные извещения о необходимо
сти уплатить взносы за поль
зование телефонами.: А стран
ными они были прежде всего 
потому, что никаких телефо
нов у этих жителей не было.

И тут кто-то вспомнил, что 
года два назад сельчане дали 
наказ депутату Балтийского 
сельсовета, директору местной 
■осьмилетней школы Георгию 
Джиджоеву о телефонизации 
вышеназванных сел. И испол
ком сельсовета, и райиспол
ком постановили удовлетворить 
просьбы сельчан. Строитель
ство АТС было поручено рай- 
узлу связи.

И вот в 1984 году в селе 
Балта началось сооружение 
АТС на пятьдесят номеров. 
Одновременно связисты при
ступили к установке телефон
ных аппаратов в домах мест
ных жителей. Плату за поль
зование телефоном почему-то 
брали вперед. Таким образом, 
многие жители, внеся деньги, 
как бы автоматически стали 
абонентами. На бумаге, ко
нечно. а не в реальности. Ну, 
а, получив деньги, связисты 
враз позабыли, что кое-кому 
еще не подведен кабель, кое- 
кому не установлен телефон. 
Позабыл до конца прокон
тролировать, как выполнен на
каз, и депутат.

И это не единственный слу
чай бюрократического — ина
че трудно сказать — отноше
ния иных народных избранни
ков к саоим обязанностям.

Вот. например, депутат сель
совета Автандил Харашвили, 
преподаватель цнел и с с к о й 
средней школы, должен был 
выполнить наказ жителей се
ла Калети о капитальном ре
монте водопровода. Депутат 
поначалу вроде бы горячо 
взялся за дело, даже, когда 
потребовалось, обратился а 
исполком райсовета за помо
щью, И такая помощь была 
оказана —  общими усилиями 
удалось «пробить» вопрос о 
приобретении капроновых труб 
за пределами автономной об
ласти. Капремонт водопровода 
был возложен на управление 
бытового обслуживания рай
исполкоме. Оно отнеслось к 
порученному делу безответст
венно, а депутат тоже, види
мо, выдохся, махнул рукой на 
выполнение данного ему на
каза.

Словом, до сих пор выпол
нены не все наказы, данные 
депутатам сельсовета. Поче
му?

— Глааная причина. —  счи
тает председатель исполкома 
Андрей Томаев, — что на тер
ритории района нет ни одной 
строительной организации. А 
для «чужих» строителей наши 
заказы представляются, не
видимому, мелочью, из-за 
которой не стоит перебрасы
вать людей, технику...

Итак, опять во всем винова
ты одни строители? Но разве 
нельзя было своими силами 
привести в порядок местность 
вокруг источника питьевой во
ды, разве нельзя было самим 
отремонтировать висячий пе
шеходный мост у села Цнели- 
си? Конечно, можно. Но для 
этого надо было организовать 
людей, проявить инициативу. 
А вот этого как раз и не сде
лали секретарь исполкома 
сельсовета Павел Чибирашви- 
ли и депутат сельсовета, ди
ректор цнелисской средней 
школы Муха Джейранов, ко
торым были поручены эти на
казе*.

Анатолий ХУГАЕВ, 
(Корр. «Зари Востока»).

ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА. ЧТО СДЕЛАНО?

ДОГОВОРА 
ЗАКЛЮЧЕНЫ

В статье «Заключение дого
воров затвгиваетсв. Почему!», 
опубликованной в «Заре Вос
тока» 20 декабря 1986 года, 
главный государственный ар
битр Госарбитража при Сове
те Министров ГССР А. Кавса- 
дэе отмечал задержку заклю
чения договоров на тбилисском 
заводе «Грузсельмаш».

В настоящее время положе
ние выправлено. Договора с 
Гоеагропромом Грузинской 

ССР на поставку сельхозма
шин и запасных частей заклю
чены.

Т. СТУРУА, 
директор завода «Груз
сельмаш».

ОТСТАВАНИЕ 
БУДЕТ 

ВОСПОЛНЕНО
Правление Цекавшири со

общает, что факты! приведен
ные в корреспонденции «Не лиают обязательства», опубли-

выполняют обязательства», опу
бликованной в «Заре Востока» 
21 декабря 1986 года, соответс

твуют действительности. Пра
влением Це к а в шири 'во п 
рос о ликвидации отставание в 
дало сдачи лома цветных метал
лов рассмотрен на расширен
ном заседании, были намече
ны и проведены конкретные 
мероприятия, что позволило 
к концу 1986 года сократить 
разрыв до 19 тонн.

Правление и в дальнейшем 
будет принимать действенные 
меры по предотвращению от
ставания и восполнению допу
щенного разрыва в плана по
ставки лома цветных металлов 
а первом квартале 1987 года.

С. КАРТОЗИЯ, 
заместитель председателя 
правления Цекавшири.

ПЛАН ВЫПОЛНЕН
В корреспонденции «Не выпо-

кованиой в «Заре Востока» 21 
декабра 1986 года, было отме
чено отставание в выполнении 
заданий одиннадцати месяцев 
по заготовка вторичных цвет
ных металлов в городе Цхал- 
тубо.

Исполнительный комитет 
Цхалтубского городского Со
вета народных депутатов сооб
щает, что за 1986 год предпри
ятиями и организациями Цхал- 
тубо и его зоны допущенный 
разрыв ликвидирован, план 
сдачи лома и отходов цветных 
металлов выполнен с превыше
нием.

Цхалтубский горисполком 
усилит контроль аа ритмичной 
ваготовкой и сдачей лома м 
отходов цветных металлов 
в 1987 году,

Г. ХУНЦАРИДЗЕ. * 
заместитель председателе 
исполкома Цхалтубского 
городского Совета народ
ных депутатов.
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ЗА МУЖЕСТВО И ОТВАГУ
«За храбрость, стойкость 

и мужество, проявленные 
а борьбе с иемецуо - фа
шистскими захватчиками, и 
а оанаменоаание 40-летия 
Победы советского народа 
а Великой Отечественной 
войне 1941 — 1945 гг.», — 
звучат строки из Указа Пре
зидиума Верховного Сове
та СССР.

20 февраля военный комис
сар Грузинской ССР Л. Л. Ша- 
рашенидзе огласил его в Пре
зидиуме Верховного Совета 
республики, куда пригласили 
группу бывших фронтовиков, 
тех, кто, не щадя своей жизни, 
отстаивал честь и независи
мость социалистической От
чизны. В канун празднования 
Дня Советской Армии и Воен- 
но - Морского Флота здесь 
собрались убеленные седина
ми тбилисцы — грузины и рус
ские, армяне и азербайджан
цы, украинцы и белорусы, лю
ди, прошедшие огненные вер
сты войны, которых Родина 
по праву удостоила своих высо- 
ких наград.

Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР П. Г. Гилашвили вручил 
ветеранам ордена Отечест
венной войны I и II степеней. 
А  затем, словно эстафету бое
вого г.одвига, он передал ор-. 
ден Красной Звезды 24-летне
му Валерию Болотаеву — од
ному из тех, кто, достойно 
продолжая традиции старших 
поколений, проявил мужество 
и отвагу, успешно выполняя 
задание по оказанию интер
национальной помощи Демо
кратической Республике А ф 
ганистан.

От имени ЦК Компартии 
Грузии, Президиума Верховно
го Совета и Совета Минист
ров республики П. Г. Гилашви
ли сердечно поздравил всех 
награжденных, пожелал им 
крепкого здоровья, счастья, 
долгих лет жизни, новых ус
пехов в благородном деле 
коммунистического воспита
ния подрастающего поколе
нии.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Г

НАГРАДЫ ВЕНЧАЮТ ТРУД
витие грузинского советского 
театрального искусства вручи
ли грамоты о присвоении по
четных званий «Народный ар
тист Грузинской ССР» и «Заслу
женный деятель искусств Гру
зинской ССР», «Заслуженный 
артист Грузинской ССР», «За
служенный работник культуры 
Грузинской ССР». Почетного 
звания «Заслуженный деятель 
науки Грузинской ССР» была 

"удостоена группа ученых за 
долголетнюю и плодотворную 
научно-педагогичес к у ю  дея
тельность, подготовку, квали
фицированных кадров и актив
ную общественную работу.

Выступившие от имени на
гражденных сердечно поблаго
дарили за высокую оценку их 
труда, заверили, что делом от
ветят на заботу партии и пра
вительства, приумножат свои 
успехи на благо социалистиче
ской Родины.

Вручал награды Председа
тель Президиума Верховного/ 
Совета Грузинской ССР П. Г. 
Гилашвили. От имени ЦК Ком
партии Грузии, Президиума 
Верховного Совета и Совета 
Министров республики он теп
ло поздравил награжденных, 
пожелал им ново1х успехов в 
работе, счастья и благополу
чия в жизни.

(ГРУЗИНФОРМ).

Каждое произведение Ар
чила Сулакаури, будь то 
проза или поэзия, неизмен
но вызывает живой инте
рес, получает широкий от
клик читателей. На протяже
нии всей своей творческой 
биографии он всегда обра
щается к теме Родины, по
стоянно развивает и углуб
ляет ее. Яркое подтвержде
ние тому — стихи и расска
зы, повести и романы за
мечательного поэта и про
заика, его активная обще
ственная деятельность.

За заслуги в развитии совет
ской литературы и в связи с 
шестидесятилет и в  м со дня 
рождения А. С. сулакаури удо
стоен ордена Дружбы наро
дов. Эту высокую награду Ро
дины вручили писателю в Пре
зидиуме Верховного Совета 
Грузинской ССР.

В тот же день группе писа
телей и архитекторов, худож
ников и врачей, партийных и 
хозяйственных работников рес
публики были вручены Почет
ные грамоты Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР, которыми отмечены их 
заслуги, долголетняя плодо
творная работа. А группе акте
ров и режиссеров, других ра- 
ботников театра за вклад в раз-

ПОДВИГ НЕ ЗАБЫВАЕТСЯ]
В минувшее воскресенье 

■ Дидубийском пантеоне 
грузинских писателей и об
щественных деятелей состо
ялось перезахорон е н и е  
праха супруги и верной 
спутницы жизни выдающе
гося грузинского ученого— 
историка и патриота Эквти- 
ме Такаишвили — Нино 
Полторацкой-Такаишвипи.

Тысячи тбилисцев пришли в 
пантеон, чтобы отдать дань 
уважения той, что была рядом 
с человеком, волею судеб 
ставшим хранителем бесцен
ных сокровищ грузинского на
рода, вывезенных меньшеви
ками во Францию. Она вселяла 
в мужа уверенность в завтраш
ний день, стоически перено
сила лишения, выпавшие на 
их долю в эмиграции. Она не 
просто делила бремя мужа, а 
всячески помогала ему, пы
талась облегчить участь. Нино 
бралась за любую работу, вы
свобождая тем самым время 
ученого для труда, изыскания 
средств на оплату непомерно 
высоких налогов, назначенных 
французским банком за хра
нение сокровищ из Грузии.

С чувством исполненного 
долга ушел из жизни Э. Така- 
ишвили, вернув сокровища ис
тинному владельцу. Но до по
следних дней жизни скорбел 
он о том, что прах его верной 
подруги остался в чужой зем
ле. Умирая, он завещал: как 
только появится возможность, 
возвратить из Франции и пре
дать родной земле останки 
супруги.

— Завещание Э. Такаишви

ли выполнено, — сказал, от
крывая митимг, вице-прези
дент Академии наук Грузин
ской ССР Г. Джибладзе. — 
Большую заботу проявило об 
этом руководство республики, 
по поручению и от имени ко
торого действовал находив
шийся во Франции в творче
ской командировке видный 
грузинский художник Зураб 
Церетели. Невзирая на мно
гочисленные трудности, он 
доставил в Грузию останки 
Н. Полторацкой - Такаишвили, 
скончавшейся в 1931 году.

выступившие на митинге се
кретари правления Союза пи
сателей Грузии Д. Чврквиа- 
ни и Л. Табукашвили, акаде
мик-секретарь отделения об
щественных наук Академии на
ук республики А. Апакидзе го
ворили о нравственном по
двиге Э. Такаишвили и его су
пруги, о большом признании 
их заслуг перед Грузией, о 
том, как в Советской стране 
умеют чтить людей, беззавет
но служащих Отчизне.

Звучит траурная мелодия. 
Урну с прахом Н. Полторвц- 
кой-Такаишвили принимает свя1- 
щенная земля предков. Цветы, 
возложенные на могилу Э. Та- 
каишвкли м его славной суп
руги, еще раз подчеркивали, 
что подвиг во имя народа, в 
какой бы он ни был проявлен 
форме, — бессмертен.

На церемонии перезахоро
нения присутствовали секре
тарь ЦК КП Грузии Г. Енуки- 
дзе, заведующий отделом 
культуры Ц К КП Грузии 
Н. Дженберидзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

О Т М Е Ч Е Н Ы  
ЗА САМООТВЕРЖЕННОСТЬ

Воздушный маршрут в 
Лентехи стал в феврале 
привычным а расписании 
полетов вертолота, бортме
хаником которого служит 
старший лойтонаит харьков
чанин Геннадий Ягольниц- 
кий. Вместе с товарищами 
ои ежедневно совершал по 
трассе мужества в непого
ду четыро-пять вылетов в 
отдаленные села района. 
Людям, оказавшимся во 
властн стихни, ждать помо
щи было больше неоткуда.

За проявленное мужество, 
самоотверженность, высокие 
морально-вол е в ы е качества 
комсомолец Г. Ягольницкий на
гражден Почетной грамотой 
ЦК ЛКСМ Грузии. Вместе с ним 
этой награды • ЦК ЛКСМ рес
публики удостоились и другие 
молодые воины-закаака з ц ы, 
участвовавшие в спасении лю
дей, ликаидации последствий 
стихии. И глубоко символично, 
что каждый из них получил 
здесь и бессмертную книгу 
Н. Островского «Как закаля
лась сталь».

В числе награжденных млад
ший сержант Николай Берес
нев. 21-летний ленинградец

служит в инженерно-саперных 
войсках механйком-водиталем. 
В суровые февральские дни он 
на своей специальной машине 
сумел преодолеть Рокский пе
ревал, помог оказавшимся ■ 
беда людям. Благодаря ему и 
его товарищам продовольст
вие, топливо доставлялись к 
самым отдаленным жилым до
мам, фермам, утрамбовыва
лись, готовились посадочные 
площадки для вертолетов...

А  вот танкисту, сержанту Га- 
билю Кулиеву не довелось не
посредственно участвовать в 
спасении пострадавших от сти
хии. Но он по примеру своего 
земляка Рахипа Мамедоаа го
тов был в любую минуту прий
ти им на помощь. Вместе с 
комсомольц а м и, офицерами 
своей части Г. Кулиев внес 
свою лепту в перечисление на 
счет № 700. свыше трех тысяч 
рублей...

Вручив Почетные грамоты, 
секретарь ЦК ЛКСМ  Грузии 
А . Шарашидэе тепло поздра
вил воииов-закааказцев с Днем 
Советской Армии и Военно- 
Морского Флота, пожелал им 
крепкого здоровья, счастья, ус
пехов а ратной службе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

п и а ъ е  п л а н е т ы
В ИНТЕРЕСАХ ВСЕХ НАРОДОВ

•ОБЩЕСТВЕННОСТЬ МИРА ПОДДЕРЖИВАЕТ ИТОГИ ФОРУМА В МОСКВЕ
ФРГ

БОНН. Буквально все участ
ники международного форума 
«За' безъядерный мир, за вы
живание человечества» были 
едины в том, что необходимо 
вести борьбу против распрост
ранения гонки вооружений на 
космическое пространство, за 
соблюдение строгой трактовки 
советско-американского Дого
вора по ПРО, «поскольку этот 
договор представляет собой 
последний барьер на пути ми
литаризации космосе». Об этом 
пишет в еженедельнике «Фор- 
аертс» участник московского 
форума, председатель подко
миссии буноелтага по разору-

ф НИКАРАГУА. Порт 
Коринто — главные мор
ские ворота Никарагуа. К 
его глубоководным при
чалам швартуются сотни 
судов из различных стран 
мира, в том числе и из 
СССР.

Советский Союз оказы
вает молодой республике 
братскую помощь, постав
ляет в Никарагуа технику, 
необходимую народному 
хозяйству страны.

На с н и м к е :  очеред
ная партия советских ав
томобилей прибыла в 
Никарагуа.

Фото ТАСС.

ф  ЛИВАН. Как сообщи
ло радио Бейрута, в ре
зультате взрыва а района 
▲р-Рузйс в южных приго
родах ливанской столицы 
погибло 15 и ранено око
ло 80 человек. По дан
ным сил внутренней бе
зопасности, в з о р  вался 
автомобиль, начиненный 
большим к о л и  чеством 
мощной взрывчатки. В 
близлежащих домах пос
ле этого начался пожар.

Н а с н и м к е :  на ме
сте взрыва.

Телефото 
Рейтер -  ТАСС.

Ф  ГРЕНАДА. 13 марта 
исполняется 8-я годовщи
на Народно-демократиче
ской революции в Грена
де. Однако народ не
большого государства в 
Карибском бассейне отме
тит эту дату в условиях 
фактической о к к упации 
страны С о е  диненными 
Штатами. Четвертый год 
длится трагедия Гренады. 
И четвертый год амери
канская пропаганда пыта
ется представить воору
женное вторжение США 
на территорию этой стра
ны как некую «освободи
тельную миссию».

Что же за «свободу» 
принесли гренадцам аме
риканские штыки! Пер
вым делом интервенты и 
их ставленники уничтожи
ли завоевания, достигну
тые на острове при демо
кратическом правительст
ве Мориса Бишопа.

На с н и м к е :  так на
чал башмак американской 
солдатни топтать землю 
Гренады.

Фотохроника ТАСС.

жанию и контролю над воору
жениями Эгон Бар.

Э. Бар дал высокую оценку 
готовности советского руковод
ства пойти на одновременную 
ликвидацию а "Европе ракет 
среднего радиуса действия 
СССР и СШ А, а также на зна
чительные сокращения в об
ласти обычных вооружений и 
вооруженных сил. «Мы можем 
обеспечить мир на планете, в 
частности безопасность и ста-. 
билЬность в Европа. Однако 
отсутствует подлинное стрем
ление добиться этого, к сожа
лению, со стороны Запада». 
«Реальные возможности для 
обеспечения мира во всем ми
ре а настоящее время сущест

вуют. Чего же ждет Запад?» — 
этот вопрос видный политиче
ский деятель ФРГ адресует ру
ководителям стран Запада.

ФРАНЦИЯ
ПАРИЖ. «Лично для меня 

форум в Москве много зна
чит,— сказал а беседе с корр. 
ТАСС председатель француз
ской ассоциации «Хиросима — 
Нагасаки» Мишель Сибо. — 
Эта встреча стала стимулом 
для деятельности нашей орга
низации, которая ставит перед 
собой задачу рассказать фран
цузам о последствиях атомной 
бомбардировки двух японских 
городов и тем самым преду

предить об опасностях ядер- 
ной угрозы. На форуме Совет
ский Союз показал, что он 
взял на себя, если хотите, не 
только практическую, но и ин
теллектуальную, философскую 
инициативу а борьба за мир. 
Это неудивительно, поскольку 
стремление к прочному миру 
отвечает миролюбивой приро
де социализма».

ИСПАНИЯ
МАДРИД. Международный 

форум «За безъядерный мир, 
за выживание человечества» в 
Москве — чрезвычайно важ
ное событие, заявил председа

тель испанской организации 
«Врачи за предотвращение 
ядерной войны» профессор 
Педро Серко. Большое впе
чатление, подчеркнул он в ин
тервью корр. ТАСС, произве
ла на нас, участников форума, 
речь Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева.

Советские предложения, на
правленные на ликвидацию 
ядерного оружая на Земле к 
2000 году, могут стать реаль
ностью, если западные страны 
ответят на добрую волю Со
ветского Союза азаимностью. 
П. Сарко решительно осудил 
форсируемую администрацией 
Рейгана программу «звездных 
войн», которая является глав

ным препятствием не пути до
стижения соглашений по ядер- 
ному раэоруженйю.

и н д и я .
ДЕЛИ. Трудно переоценить | 

значение московского форума, 
заявил корреспонденту ТАСС ! 
видный индийский обществен- I 
ный деятель Р. К. Гарг. В то 
время как милитаристские кру
ги СШ А планируют шантажи
ровать людей угрозой уничто
жения из космоса, СССР по
следовательно выступает за 
ликвидацию ядерной опасно
сти. «Речь М. С. Горбачева во 
время встречи с участниками 
форума актуальна и своевре
менна. Мы живем в едином 
мире, и идеалов счастья, бла
гополучия и прогресса можно 
достичь лишь путем свертыва
ния гонки вооружений, ликви
дации ядерных арсеналов и 
налаживания взаимовыгодного 
сотрудничества», —  подчерк
нул Р. К. Гарг.

за событием: факт

ПОЛИТИКА ИСПЫТАНИИ!
И ИСПЫТАНИЕ политики!
МИРОВАЯ общественность вновь убедилась в 

принципиальном отличии советской миролю
бивой внешней политики от курса Вашингтона, 

создающего огромную угрозу миру и жизни челове
чества.

Открыто, реалистично изложена позиция Советско-* 
го Союза а речи М. С. Горбачева на международном 
форуме в Москве.

«Призывом к миру» назвала речь советского ру
ководителя газета «Юманите». Нужно поставить под 
контроль накопленные ядерные арсеналы, а затем 
уничтожить их до конца нынешнего столетия, необ
ходимо отказаться от ядерных испытаний и планов 
переноса гонки вооружения в космос — такова суть 
мирных инициатив, предложенных советским руко
водителем мировой общественности, указывает газе 
та.

Что же противопоставляют нашему последователь
ному миролюбию за океаном?

«Рог изобилия»... «Дарвин»... «Панаминт»... «Бо- 
уди»... «Джефферсон»... «Хэйсбрук»... «Торнеро»... 
Это— кодовые названия подземных ядерных взрывов 
в штате Невада. Уже сделан 26-й после объявлен
ного нашей страной моратория ядерный взрыв

По сообщениям печати, американские власти на
мерены форсировать программу испытаний ядерно
го оружия. Министерство энергетики СШ А, отвеча
ющее за проведение ядерных испытаний, наметило 
на ближайшие два месяца серию из шести подзем
ных взрывов.

...П редания древних кельтов повествуют, что у  короля 
бриттов Артура бы л чудесны й меч Экскалибур. Ничто не 
могло устоять перед этим оруж ием, обладавш им сверхъесте
ственной силой.

Прошли века, и об Экскалибуре основательно забы ли . Но 
вот ато название замелькало на страницах зарубежной 
прессы в  связи с пресловутой «стратегической оборонной 
инициативой» Рейгана.

Д ело в том , что «отец» американской водородной бом
бы Эдвард Теллер стал  одним из «родителей» и нового 
чрезвычайно опасного проекта. Белы й дом , ка к  известно, 
нарек его «стратегической оборонной инициативой» — СО И  
хотя сенатор Э . Кеннеди д ал  куд а  более точное имя — 
планы «звездных войн».

Т а к  вот Теллер и компания назвали новое ядерное генери
рующее устройство Экскалибуром . Очевидно, чтобы поль
стить  хозяину Белого дом а, который, по утверж дению  при 
дворных льстецов, якобы ведет свою родословную от древ
них ирландских королей. Словом, наш  король Рон ничем не 
уступ ает воспетому Тенннсоном королю А р тур у . Н у , а  ново
явленные «рыцари Кругло го  сто ла»  от СО И  приступили к 
ядерным испы таниям .

Цель их состояла в изучении возможности создания ядер
ной системы д ля  применения в  космосе, устро йства , кото
рое, используя в качестве источника анергии ядерный взрыв, 
образует фокусируемые рентгеновские лучи , то  есть пред
ставл яет собой рентгеновский лазер. К ак  сообщ ала газета 
«Нью -Йорк тайм е», «метод фокусировки рентгеновских лу
чей был испы тан ровно через два года после речи Рейга
на, в которой он предложил со здать космический «щ ит», 
чтобы сделать ядерные вооружения «бессильными и у с та 
ревшими».

Именно концепция рентгеновских, то есть ядерн ы х, лазе
ров д ал а  толчок осуществлению всей программы «звездных 
войн». «Подопечные Э . Теллера работали над етой про
граммой в течение нескольких лет в лаборатории имени 
Лоуренса в Ливерморе. А  совет Теллера приступить к осу
ществлению СО И  сы грал важ ную  роль в решении Рейгана 
«зап устить»  всю програм м у», — пишет га зе та  «Балтимор 
сан » .

Новые взрывы в Неваде действительно «совпали» 
с возней вокруг плана «звездных войн», которые се
натор Гор в статье в газета «Нью-Йорк тайме» наз
вал «еща одним грандиозным и мошенническим 
проектом продажи СОИ американскому народу в 
рассрочку».

В чем же его суть и смысл? Началось все с того, 
что глава Пентагона «вдруг» обнаружил, что работы 
в области СОИ настолько «продвинулись вперед», 
что возникла возможность не ждать долгие годы 
реализации программы СОИ в целом, а уже а бли
жайшее время развернуть в космоса и испытать по 
отдельности ев компоненты. Что и делается...

«СОИ — уже сегодня!» —■ призывают апологеты 
силовой политики. Все это прискорбно и потому 
еще, что происходит а великой страна, населенной 
талантливыми людьми, которые достойны, чтобы ими 
руководили политики, а на политиканы.

Происходит, невзирая на то, что мы считаем воз
можным рассмотреть проблему прекращения ис
пытаний в рамках любого международного механиз
ма, в полной маре использовать для достижения 
этой цели потенциал существующей системы дого
воров и соглашений, направленных на ограничение 
ядерной угрозы.

Наконец, если потребуется, то мы готовы и к со
зыву специальной международной конференции для 
решения проблемы запрещения испытаний.

За чем же дело стало?

ОРУЖИЕ «звездных войн», ядерное оружие 
«третьего поколения» нуждаются, как пишут, 
в сотнях невадских взрывов, и программа ис

пытаний, таким образом, рассчитана даже не на го
ды, а на десятилетия.

СШ А — за продолжение испытаний, потому что 
они никак на могут расстаться с иллюзией того, что 
еще одна... другая... третья система чудо-оружия да
рует им желанное всемогущество. «Звездные вой
ны», еще на успея родиться, подрыаают саму идею 
прекращения ядерных испытаний.

Хотя даже самые рьяные сторонники милитариза
ции космоса признают, что через любую изощрен
ную противоракетную оборону смогут прорваться на 
менее пяти процентов запущенных баллистических 
ракет, которые и нанесут ущерб агрессору, ущерб, 
именуемый в Пентагоне «неприемлемым», а это в 
перевода на понятный язык означает почти полное 
уничтожение.

Никакой Экскалибур не поможет.
И спытания являю тся мотором гоняя ядерны х вооружений. 

Поэтому Советский Союз с самого начала в ы ступ ает за их 
прекращение. По нашей инициативе был заклю чен ряд важ 
ных соглаш ений а этой области , а том числе действую щ ий 
и поныне Договор о запрещении проведения ядерны х ис
пытаний а тр ех ср едах . Советсво-американские договоры от 
1974 и 1976 годов, та к  и не ратифицированные Ваш ингто
ном, значительно ограничивали мощность подземных взры-

Московский международный фо
рум: резонанс во всем мире ♦  Две 
политики — два подхода ♦  Взрыв в 
Неваде: 26-й шаг к пропасти ♦  Сло
мать ядерную гильотину — долг пе
ред будущим

вон. Обнадеживающ ий прогресс был 'достигнут и на тр ех
сторонних переговорах о полном и всеобщем запрещении 
испытаний ядерного оруж ия, однако они были сорваны Сое
диненными Ш татам и.

26 раз клубилась радиоактивная пыль над Невадой. А  во
круг советского полигона в Семипалатинске земля неиз
менно молчала. Темпы американских испытаний д аж е  воз
росли. В  ходе их Соединенные Ш таты  продолж али нара
щивание своих военных арсеналов, разрабаты ваю т цовые ви
ды ядерны х боеголовок, создаю т ударные вооружения 
космического базирования.

Наша страна, естественно, понесла определенные 
издержки в плане собственной безопасности, одна
ко в целом военно-стратегический паритет между 
СССР и СШ А продолжает сохраняться. Испытывая 
ядерные устройства, рейгановская администрация по 
сути испытывает терпение другой стороны. До ка
ких пор?

За более чем полтора года тишины на советских 
полигонах самому детальному анализу были под
вергнуты возражения администрации СШ А против 
моратория. Факты убедительно показали всю неле
пость утверждений, что СССР опережает Соединен
ные Штаты по количеству ядерных испытаний. Была 
доказана и полная несостоятельность ссылок на не
возможность контроля.

Приятие или неприятие моратория, став  своего рода «лак
мусовой бум аж кой» искренности стремления к миру и раз
рядке, разделило м еж дународную  общ ественность на два 
явно неравных лагеря. В одном — подавляю щ ее большин
ство  ж ителей нашей п ланеты , одобряющие советский жест 
доброй воли, называющие его подтверждением реальности 
эф ф ективны х мер по свертыванию гонки вооружений. В 
поддерж ку инициативы С С С Р  выступили авторитетные ме
ж дународные форумы: Генеральная Ассам блея О О Н , Д в и 
жение неприсоединения, «Д елийская ш естерка» , парламен
ты  н правительства многих стран .

Ярким подтверждением стремления народов к 
миру стал и проходивший в Москве международ
ный форум «За безъядерный мир, за выживание 
челоаечестаа».

Форум, ставший, по словам М. С . Горбачева, по 
истина олицетворением мировой общастаенности.

Мы остаемся приверженными идее всеобщего мо
ратория и сейчас. Даже а случае вынужденного во
зобновления ядерных вэрыяоя СССР готов снова вве
сти мораторий в действие, если такое же решение 
примет американская сторона.

А ЧТО ЖЕ США? Несмотря на предостережения 
авторитетных специалистов, что, как показа
ла катастрофа с «Чэлленджаром», планы раз

мещения в космическом пространстве систем воору
жений чреваты смертельной опасностью для чело
вечества, Пентагон а спешном порядке изыскивает 
возможности ускорения работ по военному исполь
зованию космоса.

Вот что пиш ет га зе та  «Нью -Й орк тай м е» : «П осле шести 
л е т и д вух  встреч на высш ем уровне—в Ж еневе и Рейкья 
вине- — политика администрации Рейгана по вопросу кон
троля над  вооружениями о с та е тся , в беспорядочном со- 

• стоянии . Госдепартам ент и министерство обороны продол
ж аю т враж довать м еж ду собой. Неэф фективны й аппарат 
сотрудников совета национальной безопасности не способен 
навести порядок... П резидент или не понимает ясю серь
езность ситуац ии , или не зн ает, как  с  этим  справиться. 
Американцам будет трудн о  поверить, что президент Рейган 
действительно хочет достичь соглаш ения с Советским Сою
зом о контроле над вооруж ениям и» ...

Белый дом считает, что кратчайший путь к военно 
му превосходству СШ А лежит через ослабление со
ветской экономики в гонке космических вооруже
ний. Сам Рейган а докладе о стратегии СШ А в об
ласти национальной безопасности недавно заявил, 
что для того, чтобы «завершить конфликт на усло
виях, благоприятных для Соединенных Штатов», тс 
есть для того, чтобы добиться победы, СШ А долж
ны «заставить Советский Союз испытывать воздей
ствие внутриэкономических трудностей».

П ы таясь  объяснить та к ую  позицию, влиятельны й амери
канский еженедельник «Тайм »  констатировал , что «очевид
ная простота советского плана и перспектива вступ ить  в 
>Х1 век , свободный от ядерного оруж ия, за сти гла  адм инист
рацию врасплох» . Ответом стали  грубые нападки на совет
скую  внешнюю политику, с та вк а  на си лу . Д ругой  авторитет
ный орган печати С Ш А  га зе та  «Нью-Йорк тайме» сообщ ала, 
что в администрации все еще не отказы ваю тся о т  расчетов 
на то , чтобы «изм отать советскую  акоиомику гонкой воо
руж ений».

Поэтому теперь они страшатся нашей перестрой
ки. А  ведь, как подчеркнул М. С . Горбачев: «Пере
стройка, если оттенить ее международный аспект,— 
это приглашение социализма к мирному соревнова
нию с любой другой социальной системой. И мы 
сумеем делом доказать, что такое соревнование — 
на пользу всеобщему прогрессу и миру во всем ми
ре. Но чтобы такое соревнование состоялось и раз
вертывалось в циаилиэированных формах, достой- 
»ых человечества XX I века, нужно новое мышление, 
нужно преодолеть образ мысли, стереотипы и дог
мы».

ГОТОВНОСТЬ нашей страны к реальным мерам 
по пути ядерного разоружения —  не миф, а 
непреложный факт. Мы не ожидаем от СШ А 

каких-то односторонних шагов, а были готовы рань
ше и готоаы а дальнейшем добиваться взаимных, 
согласованных компромиссных решений а жизнен
ных интересах как наших двух стран, так и всего 
мирового сообщества.

Когда мир оказался перед выбором: либо чело
вечество уничтожит ядерное оружие, либо ядерное

оружие "уничтожит человечество, именно родина О к
тября показала путь решения этой дилеммы. 15 ян
варя прошлого года была провозглашена советская 
программа освобождения планеты от ядерного ору
жия до конца нынешнего столетия.

Н овая советская программа ликвидации ядерны х воору
жений к 2000 го д у  имеет вполне реальные основания. По
требности времени сейчас властно д и ктую т решительные 
меры для обуздания ядерного безум ия. Стоя на 
шем р убеж е, грозящем переносом гонки вооружений в 
космос, мир не вправе бездумно н бессильно примириться 
с  этой роковой перспективой. П оэтом у, вы двигая свою 
программу ликвидации ядерйЪго оруж ия, Советский Союз 
действует в интересах как  собственного народа, та к  и всех 
народов мира.

В своем стремлении к сотрудничеству со всеми го
сударствами СССР готов поддержать любые конст
руктивные предложения, откуда бы они ни исхо
дили..

Рейкьявик, Стокгольм, Вена, Дели и Женева — 
это не только географические понятия. Это—вехи 
утверждения нового образа мысли и действия госу
дарств.

Мы не остановимся до тех пор, пока не будет лик
видирована опасность ядерной войны, пока не бу
дет предотвращена гонка вооружений в космосе и 
не будет остановлена гонка вооружений на Земле, 
пока не будут, наконец, уничтожены и навечно за
прещены ядерные вооружения на всей Земле.

В условиях военно-стратегического паритета и 
опасной перенасыщенности ядерным оружием на
шей маленькой планеты, при том, что на американ
ских полигонах за всю историю ядерной гонки про
изведено на четверть или треть больше взрывов, 
чем на советских, какие могут быть у Белого дома 
резоны для упорного нежелание прекратить испы
тания? Никаких! Кроме, собственно, нежелания...

Думается, сегодня уже никто и нигде не должен 
исходить из того, что мирные инициативы СССР 
обусловлены его неуверенностью в собственной во
енной мощи, боязнью не выдержать состязание с 
американским планом «звездных войн». Другое ле
жит в основе этих инициатив: твердея уверенность 
в своем материальном и интеллектуальном потен
циале, сознание великой опасности, нависшей над 
Землей, ответственность за судьбы мира.

Принимать же нашу готовность к компромиссам, 
к мерам таким кардинальным, как односторонний 
мораторий, за свидетельство того, что Америка, мол 
изматывает своей мощью Советский Союз, ослаб
ляет нашу политическую волю, —  это заблуждение. 
Это —  чрезвычайно опасные иллюзии.

«М ы  сделали работу за  дьявола!»  — эти  слова Роберта 
Оппенгеймера. отца ядерного оруж ия, сказанны е ’ четыре 
д есятилетия назад , за ставляю т сегодня за д ум аться : к  каким 
непредсказуемым р езультатам  приведет продолжение этой 
дьявольской работы — создание все нового оруж ия.

Новое мышление обязы вает просчитывать много ходов 
вперед. И сворачивать в сторону или назад  поворачивать 
задолго  до  того , как в згл я д  упретей в край пропасти . Той 
сам ой, которая ведет в  а д ...

От состояния советско-американских отношений 
•о  многом зависит судьба человечества. Быть или 
не быть жизни на Земле —  так сегодня заучит этот 
вечный вопрос.

Самый ревностный апологет «звездных войн» 
Э . Теллер, явно имея а виду экономические послед
ствия гонки космических вооружений, утверждал, 
что если Советский Союз начнет развертывать соб
ственную широкомасштабную ПРО, то «СОИ можно 
будет считать оправданной».

В Вашингтоне почему-то до сих пор надеются, что 
Советский Союз при обеспечении своей безопас
ности будет следовать сценарию, разработанному 
а Пентагоне. В Белом доме без каких-либо на то 
оснований рассчитывают, что Советский Союз по
следует по тропе СШ А, сооружающих дырявый, но 
дорогостоящий зонт космических вооружений.

У нашей страны есть широкие возможности про
тивопоставить СОИ асимметричные меры. Так что 
СОИ не повысит безопасность для Америки. Ради
кальным решением проблемы обеспечения рваной 
безопасности является пакет крупномасштабных 
предложений по сокращению, а затем и ликвида
ции ядерного оружия, изложенных М. С . Горбаче
вым.

Война есть продолжение политики, но иными, на
сильственными средствами. Эта формула Клаузеаи- 
ца считалась одной из немногих аксиом политиче
ской науки. А теперь? «Воображение бессильно пред- 
«тааить себе тот ад, то отрицание самой идеи чело
века, если будет пущена в ход даже самая малая 
часть нынешнего ядерного потенциала», — сказал, 
выступая на форуме, М. С . Горбачев.

«После войны ядерной никаких проблем не оста
нется, некому будет садиться не то что за стол — 
за пень, за камень переговоров. Второй ноев ков
чег не выйдет из ядерного потопа».

Герман К ан , один из авторов ядерной страте ги и , как-то 
довел ло ги ку  ядерного сдерж ивания до  аб сур да : предло
ж ил со здать  «маш ину судного  д н я » . По его м ы сли , какое- 
либо государство могло бы соорудить ядерную  м ину ги 
га н тс к и х  размеров, способную при детонации разнести  зем
ной ш ар , и объявить остальным государствам , что мина 
р аботает в автоматическом реж име и взорвется при напа
дении на это  государство . М ожно с к а за ть , что сейчас такая 
«м аш ина судного  дня»  со здана , поскольку ученые предска
зали  «ядерную  зиму» аак  неизбежное следствие обмена 
ядериыми ударам и.

Ядерное оружие —  не оружие даже, а орудие 
самоубийстве, высокопроизводительный вселенский 
крематорий. Ядерное оружие —  всеобщий враг, по
следняя эпидемия, против которой, как против чу
мы, оспы, иного мора, надо выступать всем миром.

«Не только прогресс рода людского, но и просто 
само его сохранение зависят от того, найдем ли мы 
в себе силы и мужество одолеть угрозы, таящиеся 

, а современном мире», —  сказал М. С. Горбачев.
Люди доброй аоли на всех континентах верят: ней

дем. - * ! -

Георгий ЦЕЦХЛАДЗЕ, 
политический обозреватель «Зари Востоке»
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■ЮБИЛЕИ

Жизнь, посвященная
н а у к е

С. П. Нарикашвили — 80 лет

И О П О Л Н И Л  О С Ь  80  
: лет известному гру
зинскому учен о м у ,  

члену - корреспонденту Ака
демии наук Грузинской С С Р ,  
заслуженному деятелю науки 
республики, доктору биоло
гических наук, профессору 
Сергею Павловичу Нарика
швили. 55 лет из них отда
но исследованию структур
но-функциональной органи
зации мозга.

Сергей Павлович Нарика
швили родился 24 декабря 
1906 г. в Тбилиси, в семье 
рабочего-же л езнодорожника.

По окончании гимназии 
С . П. Нарикашвили продол
жил учебу на медицинском 
факультете Тбилисского го
сударственного университета, 
который окончил в 1930. г. 
Решающее влияние на даль
нейшую судьбу молодого 
ученого оказала встреча с 
И. С. Бериташвили, под ру
ководством которого он на
чал работать в 1931 поду в 
качестве ассистента кафед
ры физиологии Тбилисского 
медицинского инсти т у т а .  
Именно в этот период заро
дилась и окрепла увлечен
ность С . П . Нарикашвили 
фундаментальными вопроса
ми нейробиологии. Увлечен
ность эта послужила надеж
ным основанием, на кото- 
ром строилась вся последу
ющая биография ученого.

Вместе со своим учите
лем И. С . Бериташвили 
С . П. Нарикашвили прини
мает активное участие в ста
новлении физиологической 
науки в Грузии; наряду с 
интенсивной научной дея
тельностью он ведет боль
шую организационную рабо
ту  в должности ученого се
кретаря биологического сек
тора И нститута марксизма- 
ленинизма. затем —  Закав
казского филиала Академии 
наук С С С Р , реорганизован
ного впоследствии в Грузин
ский филиал А Н  С С С Р .

В  1937 г. С . П. Нарика
швили защищает диосерта- 

I  дик) на соискание ученой 
степени кандидата медицин
ских науй в Тбилисском ме
дицинском институте и  сра
зу  же приступает к  иссле
дованиям по теме докторской 
диссертации, работу над ко
торой начинает в Институте  
физиологии А Н  С С С Р  им. 
И. С. Павлова, в лаборато
рии, руководимой академи
ком Л. А . Орбели. Однако с 
первых же дней войны, с 
июня 1941 г,, С. Нарика
швили прерывает свои ис
следования и уходит в дей
ствующую армию в качестве 
врача авиационного полка.

Сразу же после демоби
лизации С. П. Нарикашвили 
приступает к  работе в Ин
ституте физиологии А Н  Гру
зии. И вновь исследователь
ская работа сочетается с ор
ганизаторской деятельностью, 
которую он ведет сначала 
как ученый секретарь ин
ститута, затем как замести
тель директора института по 
научной части.

В  1946 г . в Институте 
физиологии им. П. И. Пав
лова А Н  С С С Р  С. П. Нари- 
кашвцли успешно защищает 
диссертацию на соискание

ученой степени доктора био
логических наук. Научные 
положения, составившие ос
нову диссертационной рабо
ты, были высоко оценены 
многими ведущими специа
листами, в частности, ака
демиком Л. А . Орбели, про
фессорами Г . В . Гершуни, 
А. В . Лебелинским. С 1947 г. 
С. П. Нарикашвили —  ди
ректор Института физиоло
гии А Н  Грузии, работой ко
торого руководит на протя
жении 15 лет. За этот пери
од по его инициативе и при 
энергичном содействии в ин
ституте начинаются исследо
вания по новым перспектив
ным направлениям науки —  
радиобиологии, биофизике, 
электронной микроскопии.

С . П- Нарикашвили па
раллельно с научной и орга
низаторской деятельностью  
постоянно ведет интенсивную 
педагогическую работу в Тби
лисском медицинском инсти 
туте и ъ  Тбилисском государ
ственном университете. Осо
бое место в его научно-пе
дагогической деятельности 
занимает работа по станов
лению в республике исследо
ваний в области физиологии 
пруда и спорта. При его не
посредственном участии ор
ганизуется лаборатория фи
зиологии при Грузинском ин
ституте физической культу
ры. Под руководством С. П. 
Нарикашвили подготовлены 
почти все кадры, работаю
щие в настоящее время в 
области физиологии физиче
ского воспитания в респуб
лике.

Научную деятельн о с т ь  
С . П. Нарикашвили характе
ризует прежде всего то, что 
он всегда находился на саг 
мых передовых рубежах на
уки о мозге.

Высокий научный и мето
дический уровень всех этих 
работ обеспечил им широ
кое признание специалистов 
как в нашей стране, так и 
за рубежом. За  значительные 
заслуги в развитии отечест
венной науки в 1961 г. С . П. 
Нарикашвили был избран 
членом-корреспондентом А Н  
Грузии, а в 1962 г. ему бы
ло присвоено звание заслу
женного деятеля науки Гру
зинской С С Р . В  настоящее 
время С . П. Наоикашвили 
является членом междуна
родной организации по изу 
чению мозга (И Б Р О ), регио
нальным редактором между
народного журнала «Физио
логия и поведение», членом 
редколлегии «Физиологиче
ского журнала С С С Р  им. 
Н. М. Сеченова» и редак
ционного совета журнала 
« Нейрофизиология».

Саурмаг БУТХУЗИ, 
заведующий лабораторией 
института, доктор биологи
ческих наук;

Виктор МАЛОЛЕТНЕВ, 
заведующий лаборатори
ей Института физиологии 
им. И. С . Бериташвили АН 
Грузим, кандидат меди
цинских неук;

Александр ТИМЧЕНКО, 
ведущий научный сотруд
ник нйститута, кандидат 
биологических наук.

■ФАКТ КРУ П Н Ы М  ПЛАНОМ

Мосты дружбы СКИА
В минувшее воскресенье 

в Бакуриаин завершился III 
Международный семинар н 
чемпионат по горным лы
жам СКИА.

Компетантное жюри из вид
ных архитекторов разных стран 
назвало победителе объявлен
ного в прошлом году междуь 
народного открытого конкурса 
СКИ А не проект Центра досу
га м развлечений для Бакури- 
вни. Им стала группа польских 
студентов, возглавляемая из
вестным специалистом Алек
сандром Маша.

Архитекторам предло ж е н  
новый международный конкурс 
на проект ледового дворца для 
Бакуркани.

Бескомпромиссная спортив
ная борьба развернулась на

трассех специального слалома 
и слалома-гиганта. По резуль
татам двоеборья победителем 
в младшей возрастной груп
пе среди мужчин стал грузин
ский архитектор К . Яшаипи, а 
в старшей —  представитель 
Латвии 59-летний Б. Берзиньш. 
Среди женщин первое место 
завоевала латвийский архитек
тор Цине Даце.

На торжественном закрытии 
семинара и чемпионата была 
принята декларация междуна
родного спортивного клуба 
архитекторе» (СКИ А). В ней 
подчеркивается, что клуб счи
тает своей главной целью ук
репление и расширение кон
тактов и сотрудничества ар
хитекторов, всех людей на 
планета, (ГРУЗИНФОРМ ).

♦  Вести 
из Москвы

ДЕСЯТЬ СОНАТ
Большой популярностью 

у любителей классической 
музыкм пользуются «Исто
рические концерты Москов
ской консерватории», кото 
рые охватывают творчество 
практически асах великих 
композиторов. 

Исполнителями выступают не 
только известные московские 
музыканты, но и студенты кон
серватории.

Повышенный интерес слуша
телей вызвал и цикл из трех 
концертов, в котором прозву
чали десять сонат Бетховена 
для скрипки и фортепьяно. Ис
полнили их народная артист
ка Грузинской ССР, профессор 
Марина Яшаили и солистка 
Москонцерта, пианистка Елена 
Лившиц. С рассказом о твор
честве Бетховена выступила 
кандидат искусствоведения, до
цент Е. Царева.

Цикл концертов, прошедших 
в Малом зале Московской кон
серватории, стал одним из са
мых памятных музыкальных 
событий нынешнего сезона.

«ДАРЮ ИГРУ»
— так называется книга Ва
дима Лейбовского, выпущен
ная издательством «Ф из
культура и спорт» а серии 
«Сердца, отданные спорту». 

Эта документальная повесть 
о Петре Мшвениерадзе охва
тывает события 40—80-х годоа, 
рассказывает о формировании 
личности спортсмена, о важ
нейших спортивных событиях, 
участником которых он был.

Имя выдающегося советско
го ватерполиста, одного из 
лучших нападающих мирового 
водного поло, заслуженного 
мастера спорта, десятикратно
го чемпиона СССР, капитана 
сборной страны с 1950 по 1960 
год, в составе которой он стал 
призером Олимпийских игр, 
Петра Мшвениерадзе хорошо 
известно любителям спорта.

ПРЕМЬЕРА 
В «ЗАРЯДЬЕ»
Своего рода продолже

нием прошедшей с боль
шим успехом в столице Не
дели грузинского кино ста
ла премьера в кинотеатре 
«Зарядье» нового художе
ственного фнльма «Лермон
тов».

Автор сценария, режиссер и 
исполнитель главной роли в 
фильме Николай Бурляев, опе
ратор О. Мартынов, художник 
В. Юшин, композитор Б. Пет
ров.

Целое созвездие известных 
советских актеров занято в но
вой картине киностудии «Мос
фильм» —  Б. Плотников, И. Ма
карова, Д . Золотухин, М. Лие- 
па и многие другие.

Среди них и грузинские ар
тисты — Имеда Кахиани, сняв
шийся в роли А. Чавчавадзе, 
Кетино Кобулия, сыгравшая 
Е. Чавчавадзе, Мария Чичина- 
дзе в роли Н. Грибоедовой.

Зрители с интересом встре
тили новый фильм о великом 
русском поэте.

Гурам ЛИПАРТЕЛИАНИ. 
(Спец. корр. «Зарн Восто
ка»).

БРАТ БРАТОМ СИЛЕН

...И ОБОГРЕЛИ ТЕПЛОМ СЕРДЕЦ
Обильный снегопад, а 

потом разыгравшаяся не
виданной силы ме т е л ь 
пленили и зажали ■ белых 
клещах всех тех, кто к то
му времени оказался меж
ду самыми высокогорными 
селами Джава х е т с к о г о  
края — Ждановакан и Еф 
ремовна, на оживленной 
автотрассе, соединяющей 
нашу республику с Армени
ей. '

Юркие «жигуленки», больше
грузные ЗИЛы, три автобуса 
междугородного сообщения — 
всего около 50 легковых и 
грузовых автомашин оказались 
в плену. За считанные минуты 
они превратились а снежные 
холмы, а потом и совсем ис
чезли под белым1 покрыва
лом — словно их и не было. 
А  рядом, под тяжелым покро
вом, обрушилась кровля ко
ровника. Четыре животных по
гибли. остальных успели спа
сти поспешившие на помощь 
колхозники. Вскоре стало из
вестно, что натиска стихии не 
выдержал дом М. Григоряна 
в Ждановакане. Поврежден
ными оказались и другие жи
лые дома, а также скотопоме- 
щения колхозов близлежащих 
сел.

Особенно нуждались а по
мощи те, кого метель застала 
на дороге. Оперативные ме
ры принял районный штаб по 
борьбе со стихийными бедст
виями: самая мощная техника 
была направлена для! спасе
ния людей. Но ей предстояло 
преодолеть двадцать кило
метров трудного пути. И на 
подмогу попавшим в беду от
правились местные жители. 
Собравшись группами — так 
было безопаснее, —  они шаг 
за шагом пробирались к до
роге. на голоса. Шли. захватив 
с собой теплые вещи, валенки.

Недалек, но как труден был 
путь! Путь туда, к плененным 
стихией людям, и обратно — 
к теплу и свету.

— Эти несколько дней, что 
мы провели под крышей го
степриимного дома. навечно 
останутся в моей памяти, — 
говорит житель села Б. Пама- 
чи Ахалцихского района, ве
теран войны и труда» Армен 
Авакян. — В этот трудный час 
люди показали,и сплоченность, 
н взаимовыручку, настоящий 
пример советского обр а з а  
жизни.

Никто, говорили нам. в те 
дни не закрывал двери своего 
дома: любой мог войти без 
стука и приглашения* рассчи
тывать при этом на теплый 
прием. Все, что имели хозяе
ва, было предоставлено в рас
поряжение гостей, вчера еще 
незнакомых людей.

А между тем пурга ослож
нила и их жизнь. Вот уже не
сколько дней она: не давала 
возможности подвезти хлеб, 
газовые баллоны; из-за отсут
ствия электричества прекрати
лась подача воды, у некото
рых на исходе были запасы 
муки, керосина. Но это никого 
не заставило закрыть на ключ 
дверь, потушить свечу.

В доме овцевода из колхо

за села Ждановакан Аршата 
Халачяна . размести л и с ь 60 
путников. Сколько могли, при
няли людей семьи Володи 
Мнояна, Михака Антонасяна. 
Валерия Нерсесяна, Володи 
Антоносяна, Сурена Маносяна, 
Рафика Мнояна. Всего более 
400 человек остановились в 
Ждановакане.

Гостеприимна была и Ефре
мовна. В доме у Николая и 
Евдокии Переверэевых нашли 
приют 20 человек. Полны бы
ли дома Петра Шерстобитов», 
Андрея Микиртумова, Василия 
Кучина, Владимира Гончарова. 
Петра Горького, Ивана Угло
ва, Федора Вагина, многих дру
гих. Порой обходились лишь 
картошкой да горячим чаем — 
припасы были на исходе; то
пили снег, и так кипятили во
д у -

Мы видели, как дружно/ од
ной семьей люди преодолева
ли обрушившиеся на них труд
ности — сколько человечно
сти и доброты исходило от 
них! Таких разных, оказав
шихся вдруг по воле судьбы 
под одной крышей. Кто-то

спешил на семейное торжест
во, и вот поверх празднично
го костюм» натянута телогрей
ка. Кто-то ехал по служебным 
делам, а сейчас вот стоит в 
валенках явно с чужой ноги, 
на руках крестьянские вареж
ки...

— Пятый день мы живем в 
доме учитеда ефремовской 
восьмилетней школы Влади
мира Углова и хотим ска
зать..., — старший лейтенант 
Гукасянского РОВД Акоп Бар- 
гесян, ленинаканец Варткез 
Абрамян, таксист Рафик Ара
келян и еще многие, многие 
торопились поделиться доб
рыми чувс тл.АИ. А  стоявшие 
поблизости .ельчане лишь 
улыбалис: :  •.твет: «Да что 
мы — г-И *,одм?..»

И тут ►..лт-* из колхозников 
сказал:

— С о вею о о  люди. Кто из 
нас делит друзей по тому, ар
мянин он или грузин, русский 
или азербайджанец? С моло
ком матери впитали мы то. 
что живем в семье единой, и 
это чувство живо и в нас, и 
в наших детях, и во внуках.

На высоте положения в эти 
непременные дни оказались и 
работники Богдановского пред
приятия по ремонту и экс
плуатации машинно - трактор
ного парка. Видя, что дорогу 
им быстро не расчистить, 
они проложили обходной путь 
и добрались до ставших столь 
многолюдными сел. День и 
ночь механизаторы Максим 
Чомарян, Амбарцум Давтян, 
Константин Буновский, Вар
тан Испирян и другие не да
вали покоя своим мощным 
тракторам, расчищали сугро
бы, прокладывали дорогу, вы
свобождали застрявшие маши
ны. Легковушки искали в сне
гу, протыкая его длинным ше
стом.

К полудню пятого дня до
рога пришла • движение. Лю
ди уже в который раз побе
дили стихию, противопоставив 
ей мужество, волю, тепло сер
дец-

Сергей МЗЫКЯН, 
Грагат САРКИСЯН, 

сотрудники богдановской 
районной газеты «Арша- 
луйс».

ф  В ся  страна, откликнулась на 
го р е ,. постигшее население ряда 
регионов Грузии , пострадавш их от 
небывалого стихийного бедствия. 
Р у к у  д руга  чувствую т в эти дни 
ж ители  высокогорной Сванети, до
лины Риони.

Целую  колонну автомаш ин, гру
ж енны х грубыми и сочными кор
мами, мукой, шифером, постель
ным бельем, одеждой, послали в 
братскую  Грузию  труж еники Ках- 
ского  района Азербайдж анской 
С С Р . В  кузовах маш ин та к ж е  три 
тонны  комбикормов, п ять  тонн се
менной к укур узы , десятки  кубо
метров деловой древесины.

К Э е н н  Н К 3 У . ..
Н а  с н и м к а х :  председатель

комитета народного контроля Ках- 
ского района Амир Велиев (слева) 
и председатель колхоза имени Ни
зами этого же района Варабиан 
Б абадж ан аш вили , /возглавляющие 

делегацию  из Азерб айдж ана ; ко
лонна автомашин азербайдж ан
ски х  друзей направляется в рай
оны Западной Грузии .

Фото И . Д авиташ вили :
(Фотохроника Г Р У З И Н Ф О Р М а ) .

ЧТО РОЖ ДАЕТ Ж АЛОБУ

НЕЛЬЗЯ ДОВЕРИТЬ ПОЧТЕ П О Ч Т У ?
Сначала приведу письмо, пришедшее ■ редакцию из Су

хуми: «С марта 1986 года,— пишет И. Троицкий, проживающий 
по ул. Клухорской, 20,— систематически недополучаю выпи
санные мной газеты и журналы — «Правду», «Известия», «Ме
дицинскую газету». И ладно бы, только центральную преесу. 
Через три номера на четвертый приходят и наши, респуб
ликанские газеты — «Заря Востока», «Советская Абхазия». 
Всего перечислять не буду, так как выписал издания десяти 
наименований, но не помню, чтобы хоть одно из них было 
получено полностью.

За разъяснением в первую очередь обратился в наше 7-е 
почтовое отделение связи, но здесь вместо ответа пока
зали акты о недопоставке почты с  главного почтамта Суху
ми. При этом еще продемонстрировали мокрые и грязные 
газеты, которые в таном вида подписчикам тоже не доста
вишь. Пришлось пойти на главпочтамт. Там отвечают: быва
ет, что и нем прессу недосылают, что же касается мокрых 
газет, то разгружать их приходится на открытой площадке, 
а строить какое-либо навесное покрытие не разрешает гор
исполком. N

Получив аса .эти разъяснения, я понял, что на месте ни
чего не добьюсь, решил обратиться к яам».

В конверт была вложена я 
вырезка из газеты «Советская 
Абхазия» от 3 декабря 1986 
года с материалом «По следам 
пропавшего журнала», кото
рую автор письма прислал в 
подтверждение своей право
ты. И действительно, прочтя 
эту корреспонденцию, стано1 
вится ясно, что в работе газе
тно-журнальной экспедиции 
доставочного участка Сухум
ского главпочтамта царит не

разбериха. Выяснить, почему 
пропадают газеты и журналы, 
почему они не доходят до 
многих и многих подписчиков, 
щесь оказались не в состоя- 
»ии, хотя и пытались это сде
лать. Заместитель начальни
ка главпочтамта С . Качалина, 
пробираясь аместа с журнали
стом через груды мешков и 
пачки журналов и газет, кото
рыми оказался чуть ли не до
верху завален участок, добро

совестно перебирала карто
теку получаемой корреспон
денции, при помощи началь
ника участка Я. Робакидэе ли
ста ла журналы регистрации 
и накладные, другую доку
ментацию, но следов ни одно
го пропавшего журнала так 
и не нашла. Вопрос «куда они 
делись?» остался открытым. Да 
и какой ответ мог бы прозву
чать убедительно, если здесь 
в октябре месяце еще лежали 
неразобранными журналы за 
сентябрь, а попадались и за 
август. Но ведь отвечать что- 
то надо было, и тогда работ
ники участка стали ссылаться 
на особую специфику работы, 
на оговоренные специальной 
инструкцией сроки доставки 
корреспонденции. И какими 
же оказались эти сроки? Ин
струкция, которую пытались 
использовать как спасательный 
круг, гласила: «Журналы до
ставляются подписчикам не 
позднее следующих двух дней 
с момента их поступления а 
доетавочное предприятие свя
зи». Вот так, не позднее. И 
мне подумалось, что это как 
раз та инструкция, обязатель
ное выполнение которой толь
ко на пользу делу, вопоеки

массе других инструкций, вы-# положено, сразу же объявили
смеивая которые, журналис
ты соревновались в остроумии. 
И тем не менее жалобы на 
работу газетно - журнальной 
экспедиции поступают систе
матически, но на многие из 
них здесь реагируют несвое
временно, на иные не реаги
руют воасе. Так характеризует
ся работа участка, которым ру
ководит секретарь партийной 
организации главпочтамта.

Небольшая хронология объ
яснит читателю, почему мы 
продолжили тему: материал
«По следам пропавшего жур
нала» готовился а октябре 
1986 года, публиковался в де
кабре, жалобу из Сухуми на
ша редакция получила а ян
варе 1987, уж е февраль, а на 
главпочтамте —  без перемен. 
И мне думается, этому еегь 
объяснение. Оно кроется • 
ответе начальника Сухумско
го почтамта А . Данелия, не
замедлительно, через неско-

строгий выговор начальнику 
участка Я. Робакидзе, пред
ложили ему искоренить имею
щиеся недостатки в кратчай
ший срок. Сама же админист
рация бралась установить по
вседневный контроль за рабо
той участка. Вот, по сути дела, 
и все.

Ох, насколько так легче и 
проще работать: объявить вы
говор, дать указание испра
вить, искоренить... И так, на
верное, трудно сразу понять, 
что работать так дальше нель
зя... Я связалась по телефо
ну с редакцией газеты «Совет
ская Абхазия», там сообщили, 
что жалобы на плохую достав
ку газет и журналов продол
жают поступать. Так стоит ли 
радоваться такой «оператив
ности» реагирования на вы
ступление газеты? Не лучше ли 
было серьезно проанализиро
вать названные в публикации 
проблемы и подумать, как на 
деле исправить положение; на

СПОРТ*

лько дней, отреагировавшего 
на выступление «Советской, деле, а не на бумаге. 
Абхазии», признавшего пуб-
ликвцмю правильной. К аки . С , * тла"»  “ * » ™ Н Ю К .
же приняты меры и сделаны 
выводы? Ну, ао-первых, как

П О Б Е Д А  

В Г О С Т Я Х
Любители баскетбола, веро

ятно. помнят встречу команд 
«Жальгирис» — « Д и н а м о »  
(Тбилиси) а очередном туре 
шестерки сильнейших, прове
денном во Дворце спорта сто
лицы Грузии а начале февра
ля. Тогда гости, игравшие уве
ренно, красиво, добились по
беды с довольно внушитель
ным перевесом —■ 116:78.

И вот новая встреча этих 
команд. Теперь она состоялась 
на площадке чемпионов СССР 
прошлого года и обладателей 
Суперкубка а Каунасе. Поеди
нок проходил в более упор
ной борьбе с некоторым пре
имуществом тбилисских дина
мовцев, которые на этот раз 
действовали а довольно быст* 
ром темпе. В первом тайме 
они были впереди —  34 : 29.

Но чемпион и не собирался 
сдавать позиции. Во второй 
половине матча на. площадке 
вновь шла упорная борьба. 
Динамовцы, которые сейчас 
идут на третьем месте в тур
нирной таблице, сумели пере
играть соперников и выиграли 
со счетом 68 : 64.

Это вторая победа грузин
ских баскетболистов в гостях. 
Недавно они нанесли пораже
ние рижскому ВЭФ у с мини
мальным счетом — 66:65.

ЧЕМПИОНАТ
СТАРТОВАЛ

В двух городах страны — 
Москве и Алма-Ате стартовал 
43-й чемпионат СССР по вод
ному поло. В нем принимают 
участие двенадцать сильней
ших команд. Это — динамов
ские коллективы Москвы, 
Алма-Аты, Киева, Тбилиси и 

Львова, а также ЦСК ВМФ, МГУ, 
«Москвич», «Балтика» (Ленин
град), ККФ  '(Баку), «Локомо
тив» (Харьков) и КЧФ (Сева
стополь).

Уже провед е н ы первые 
встречи. Удачно стартовали а 
чемпионате грузинские ватер
полисты, выступающие в Моск
ве. Они вначале а упорной 
борьбе переиграли КЧФ (Се
вастополь) — 8 : 7 .  Затем со
перником динамовцев стал 
один из сильнейших ватерполь
ных коллективов* страны ЦСК 
ВМФ. Матч проходил интерес
но, увлекательно и завершил
ся еще одной победой дина
мовцев*— 10: 9.

Из остальных матчей выде
лим победу харьковских ж е
лезнодорожников над ленин
градской «Балтикой» — 6 : 4 ,  
а также встречу чемпионов 
СССР —  московских динамов
цев со своими киевскими од
ноклубниками, в которой по
бедили москвичи — 12 : 9 .  Ко
манда спортивного клуба «Мо
сквич» потерпела поражение в 
матче с динамовцами Алма- 
Аты — 5 : 7 .

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА. В

Ташкенте проведен традицион
ный мемориал Евгения Кон
дратьева. В нем были зафик
сированы высокие результаты. 
На круглом стенде победу 
одержал Андрей Родионов из 
города Устинова, разбивший 
199 мишеней из 200. На второе 
место вышел представитель 
Грузии Тамаз Имнаишвили — 
198 мишеней.

На траншейном стенде луч
шим был Александр Стародуб 
из Курска. На его счету 196 
разбитых мишеней.

ФУТБОЛ. С крупным счетом 
8 : 0 одержали победу футбо
листы ленинградского «Зенита» 
в третьем матче в Уругвае. Они 
встречались с командой города 
Сан-Хосе.

ТЕННИС. Советские спортсме
ны Лариса Савченко и Светла
на Пархоменко, выступающие 
в парном женском разряде, 
стали победителями крупного 
международного турнира 
«Вирджиния Слим-з», проходив
шего в американском городе 
Бока Ратон. В финале они пе
реиграли американский дуэт 
Крис Эверт Ллойд—Пам Шрай-
в е р  —  6 : 0 , 3 : 6 , 6 : 2 .

РУЧНОЙ МЯЧ. Сборная СССР 
продолжает успешно выступать 
в чемпионате мира (группа «Б») 
в Италии. В очередном матче 
она выиграла у хозяев турни
ре — 27 : 12.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Во Фран
ции стартовал зимний чемпио
нат Европы. Отлично выступил 
в первый день ереванец Ро
берт Эммиян. Он установил 
новый рекорд Европы в прыж
ках в длину — 8 метров 49 см.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 24 февраля
М О С К В А

ПО  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
8.00 —  У тр ен н яя  за р я д к а . 1 1 -  
ф и льм . М узы к а . 8.50 —  Врем я . 
0.10 —  «П р авда  лейтенанта  К ли 
м о в а * . Худо ж ественн ы й  фильм . 
10.35 — «П о  М о скве» . Кнноэтю д
10.45 —  Песни и танцы  народов 
С С С Р . 17.1* —  П ерестройка: опыт 
и проблемы. Д окум ентам  ь н ы е  
ф и льм ы . 17.55 — М амина ш кола.
18.30 —  «Д ни н ночи К у в е й та » . 
Кинообозрение. 10.15 —  М ульт
ф ильм . 10.25 — Есл и  хочеш ь бы ть 
здоров. 10.40 — Сегодня в  мире.
10.30 — Ускорение. О бсуж дение 
проекта Закона ■ государственном 
предприятии (о бъединении ). 20 .20— 
К  юбилею Великого  О ктября . И с
тории немеркнущ ие строки. Х удо 
ж ественный ф ильм  «Встречны й» .

22.00 — Врем я. 22.45 — Концерт 
Акддемического хора русской пес
ни Ц Т  и В Р . 28.15 — Ф утб о л . Матч 
за  С уперкубок. « С тя у а »  (Б у х а 
р е с т ) — «Динам о» (К и е в ) . В  пе
рерыве (24.00) —  С егодня в мире.

ПО В Т О Р О Й  П Р О ГР А М М Е  
0.00 — Утренняя ги м насти ка . 9.15— 
«Го рож ане на зем ле» . Докум ен
таль н ы й  фильм. 9.35 — История. 
10-й класс . 10.05. 14.50 — Ф ранцуз
ский  язы к . 2-й год обучения. Пе
редача 41-я. 10.35 — «Д о ли н а» . На
учно-популярный ф ильм . 10.55 — 
Учащ им ся С П Т У . Эстетическое 
воспитание. 11.35. 12.35 — История, 
в-й к л а сс . 12.00 — Русская  речь.
13.00 —  «Н еж ны й во зр аст» . Худо
ж ественны й фильм . 14.20 — Э к
ран —  учителю . Л . Н . Толстой 
«Во йна и мир». 19.15 — М узы каль
ный кио ск . 19.45 —  « ...Д о  ш естна
д ц ати  и стар ш е» . 20.30 — .Ритм и
ческая ги м н асти ка . 21.15 —  Д о ку
м ентальны й телефильм о г . Куй 
бы ш еве. 21.25 — И э сокровищни

цы мировой музыкальной к у л ь т у 
ры . Ф . Л ист — Сонате си  минор.
22.00 — Время. 22,45 — «Дорогой 
мой человек». Худож ественны й 
фильм.
ТБИЛИСИ

ПО П Е Р В О Й  * П Р О Г Р А М М Е .
8.30 — Время. 9.10 — Моамбе.
9.45 — По родной стран е . Д о ку
ментальны й телефильм «Енисей
ские россы пи». 10.15 — Сегодня — 
на экранах тбилисских кинотеат
ров. 16.25 — Короткометражный 
худож ественны й телефильм «О бу
за » . Ю.55 — М еждународный днев
ник (повторно). 11.25 — М ул ь т
фильм . Ц .40 — Н аучно-популяр
ные ф ильм ы : «Ваш  хо д . А Э С !» ,
«Э ф ф ект саерхпластичности» (пер 
вый п о каз). 12.00 — Телекурс. Гру- 
тинекий язы к . 12.30 — Информаци
онный вы п уск . 12.45 — Д л я  аби
туриентов. Химия. 13.35 — Инфор
мационный выпуск (и а  русском 
я зы к е ). 16.48 —  Изучим английский 
язы к . 17.15 —  Сегодня —  на э к 
ранах тб илисски х кинотеатров.

17.25 — М ультф ильм  «Здравствуй , 
тетя л и с а !» . 17.35 — Д л я  ш коль
ников. Ф ан тази я и умелые руки .
18.10 — Начало большого п ути . 
18.55 — Театральная аф иш а. 19.20— 
Вы ступление председателя Гос
ком итета Грузинской С С Р  по охр а
не природы В . Качараяа . 19.40 — 
Сегодня в мире (М ) . 19.50 — Рек
лам а . 20.00 — М оамбе. 20.35 — 
Д л я  молодежи. Навстречу X X X I I I  
с-ьезду Л  КС М  Грузии . 20.45 — На
ша премьера. Грузинский  д о к у

ментальный телефильм «Качество  
и ассортим ент» (Гр узте л е ф и л ь м ); 
21.20 — П атриарх грузинского язы 
кознания. Передача 1-я. 21.56 — 
Векам и хр а н я ... 22.00 — Врем я.
22.45 — П атриарх грузинского язы 
кознания. (П ередача 2 -я ). 23 .1 5 -  
Ф утбол . М атч за  С уперкубок: 
«С тя уа»  (Б у х а р е с т )  — «Дшздмо» 
(К н е а ) , из М онако.

ПО В ТО Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
15.30 — Д л я  школьников. Обще

ствоведение. 16.15 — Х удо ж ест
венный фильм «Я тебя никогда 
не за б у д у » . 17.40 — Д о кум ен таль
ный телеф ильм  «Мелочи ж изни».
18.10 — Учительский час. Грузин
ская  л и тература .

РАДИО

на 24 фФвраля
ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е . 

5.08 — Последние известия. « .38— 
Напевы земли родной. 8 .50-С ель- 
ское утр о . 7.30 — М еждународный 
дневник (М ) . 7.40 — Радиогазета 
«Пионер Гр узи и » . 8.00  —  Обзор 
газеты  «П равда»  (М ) . 8.15 и
12.15 — « В  час п и к» . 9.25 и 9.37— 
Обзор республика н е к и х  газе т .
11.00 — Последние известия. 11.18— 
С  чего начали перестройку. 11.30 и 
11.50 —  Обзор и передовая с та тья  
«П р авды » к а  грузинском язы ке.

13.00 — Время, собы тия , лю ди (М ). 
13.40 —  Л итературны е чтения.
14.15 — Г . Бзванели . К а н та та  «Ге 
рой и сим ф ония» . 15.00 — Интер
вью на м еж дународны е тем ы  (М ) .
10.15 —  Из ц и кла «Все  симфонии 
Л .-В . Бетховена» (М ) . 17.00 —  По* 
следние известия. 17.15 — Странич
ка поэзии. 17.20 — Мелодии гру
зинского экр ан а . 18.00 — Радио
слуш ателям  отвечаю т м еж дуна
родные обозреватели. 18.15 и 18.48— 
Мелодии, р итм ы , настр о е н и е.
18.30 — Республиканские известия 
на русском язы ке . 19.00 — Госири- 
ем ка: гарантия качества . 19.15 —
Н. Гуди аш вил и . Фортепианный 

концерт « Н а  по лях Родины ».
19.30 —  Агропромышленный комп
лекс: насущ ны е заботы . 19.40 —
Грузинские народные песни. 21.30 — 
А . Эш пай . Симфонические тай
цы (М ) . 21.45 —  Радиостанция
«С ичабуке». 22.30 — Последние 
известия. 23.30 —  Песни Г . Цаба- 
дзе. 24.00 —  Бой часов. Гимн Гр у 
зинской С С Р .

ПОГОДА
на 25 и 26 февраля

В  З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ож ида
е тся  переменная облачность. 25 
февраля местами, 26—всюду дож» 
ди, ветер западны й , 5— 10 метров 
в секун д у . Тем пература в н и з и 
н а х :  ночью 2 7 градусов,
днем 4 .1 2  4 .17  градусов . В г о р 
н ы х  районах: ночью —2 4 -3  гра
д у са , днем 4 .6  4 _ 1|  градусов.
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 0 —5 градусов , днем 4 .2  
4. 7 градусов.

В  ВО С ТО Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
ременная облачность, местами не
большие осадки , преимуществен
но а западны х районах, ветер за 
падны й. 9— 14, м естами 15—29 мет
ров в секунду . Тем пература на 
р а в н и н а х :  ночью — 3 4 .2  гра
д уса . днем 4 _ 8  4  13 градусов. В 
г о р у  ы х  районах: ночью — I — 6 
градусов, днем 4 .8  4 .8  градусов. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах:

ночью - 6  — 11 градусов, днем 
4 .5  градусов .

В Т Б И Л И С И  24 февраля -  пе 
ременная облачность, без осадхо! 
ветер слабы й. Тем пература во: 
д у ха  4  . .  4 .1 3  градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
д л я  справок ~  
отдел писем —

91-18-54 
911-П-54 
93-22-19

отдел объявлений — 93-93-91
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